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НОВОСТИ

РОССИЙСКИЙ РОБОТ 

ДЛЯ СОЗДАНИЯ «ЧЁРНОГО» КРЫЛА

Корпорация «Иркут» Объединённой

авиастроительной корпорации (ОАК, вхо-

дит в «Ростех») в сотрудничестве с Южно-

Российским государственным политехни-

ческим университетом им. Н.И. Платова

создала первого отечественного робота-

укладчика композитного волокна, кото-

рый будет использоваться при серийном

производстве «чёрного» крыла самолёта

МС-21. Как сообщает пресс-служба гос-

корпорации РОСТЕХ, все ключевые эле-

менты робота, включая программное

обеспечение и системы управления про-

цессами, произведены в России. Как уточ-

няется в сообщении, композитное, или

«чёрное», крыло – одно из преимуществ

МС-21, которое позволяет уменьшить вес

планера и улучшить аэродинамическое

качество машины. Его создание пред-

ставляет собой сложнейший процесс,

который требует высокотехнологичного

оборудования. Как поясняется в пресс-

релизе, с помощью роботов происходит

автоматическая укладка сухой углеродной

ленты, которая послойно формирует

будущую деталь авиалайнера. При помо-

щи лазера углеродная лента разогревает-

ся и склеивается с предыдущим слоем.

Непрерывность выкладки обеспечивается

применением свёрнутой на бобине ленты

длиной от 3000 до 3500 метров. От-

мечается также, что ранее оборудование

для такой работы закупалось за рубежом,

однако после введённых против РФ санк-

ций поставки были остановлены. Помимо

этого удалось в кратчайшие сроки заме-

нить импортные композитные материалы

в крыле МС-21. Изменения в типовую кон-

струкцию самолёта были внесены ранее и

уже одобрены Росавиацией. Как отмети-

ли в «Ителе», созданный робот-укладчик

позволит предприятию не зависеть от

зарубежных поставщиков и поможет

выйти на ритмичный выпуск до 36

самолётов МС-21 в год. 

НАШИ БАНКИ БЕЗ БАНКОМАТОВ 

НЕ ОСТАНУТСЯ

В индустриальном парке «Руднево» на

востоке Москвы началось серийное про-

изводство банкоматов. Об этом в своём

персональном блоге сообщил мэр

Москвы Сергей Собянин. Как уточняет

столичный градоначальник, запустила

выпуск отечественных банкоматов группа

компаний BFS. Новое производство зани-

мает площадку 5,5 тыс. кв. м. Выпускае-

мые здесь банкоматы полностью созданы

компанией BFS – от разработки про-

ектной документации до финальной сбор-

ки. 80 % из 800 входящих в аппараты ком-

понентов российского производства.

Часть необходимых деталей сейчас

поставляет партнёр из Китая, но со време-

нем российский производитель планиру-

ет и их взять на себя. Как пишет мэр в

своём сообщении, производственная

мощность предприятия – до 15 тысяч бан-

коматов в год, и может быть увеличена

вдвое. Это практически полностью покры-

вает потребности российского рынка.

Компания BFS уже получила предзаказы

на 7 тыс. банкоматов.  Банкоматы BFS

могут бесконтактно считывать банковские

и транспортные карты, а также штрих-

коды, есть биометрическая камера,

устройство надёжно защищено от мошен-

ников и вандалов.

ПРОДУКЦИЯ «РОСЭЛЕКТРОНИКИ»

ДЛЯ «УМНОГО ДОМА»

Холдинг «Росэлектроника» Госкорпо-

рации Ростех запустил производство

электронных блоков управления отече-

ственными системами «Умный дом

inSmart», сообщает пресс-служба госкор-

порации. Устройства позволяют созда-

вать интеллектуальные системы автома-

тизированного управления электроснаб-

жением, водоснабжением и отоплением

квартир, офисов или коммерческих поме-

щений. Производство запущено в рамках

партнёрства с группой компаний inSmart

на современной полностью автоматизи-

рованной линии Челябинского радиоза-

вода «Полёт» (входит в «Росэлектронику»).

Это позволило исключить человеческий

фактор и добиться стабильно высокого

качество выпускаемой продукции. В бли-

жайшее время планируется задейство-

вать производственные мощности пред-

приятия для изготовления корпусов для

других устройств из состава «Умного дома

inSmart»: регуляторов отопления, систем

защиты от протечек и датчиков парамет-

ров микроклимата в помещении.

ВМЕСТО НЕМЕЦКИХ «ЛАСТОЧЕК» –

РУССКИЕ «ИВОЛГИ»

Тверской вагоностроительный завод

приступил к созданию новой модели

поезда «Иволга» – «Иволга 4.0». Главное

отличие новинки – третья дверь в проме-

жуточных вагонах. Второе принципиаль-

ное новшество новой модели поезда –

скорость. «Иволга-4» сможет «летать» с

такой же скоростью, как немецкие

«Ласточки», то есть 160 км/час вместо

нынешних 120. И внутри вагона будет всё

тот же, уже привычный для жителей

Москвы и Подмосковья, комфорт: плав-

ный и бесшумный ход, бесплатный WI-FI,

места для детских колясок, «умное осве-

щение» – яркая подсветка в утренние часы

и спокойная в вечерние. Как сообщил мэр

Москвы Сергей Собянин, первые «трёх-

дверные составы» появятся на МЦД-4 в

конце 2023 – начале 2024 года. А всего

власти Москвы планируют закупить у

тверского предприятия 95 поездов

«Иволга» к 2025 году после запуска

МЦД-3 и МЦД-4. «Полностью обновить

подвижной состав на этом диаметре пла-

нируем в ближайшие полтора года, поста-

раемся раньше», – написал Собянин в

своём блоге, добавив, что в сборке

поездов используются преимущественно

отечественные детали и оборудование.
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РАЗВИТИЕ ПРОМЫШЛЕННОГО
СЕКТОРА РОССИИ В НОВЫХ
ИСТОРИЧЕСКИХ И ЭКОНОМИЧЕСКИХ 
РЕАЛИЯХ

Выступая в апреле текущего года

на заседании президиума Верхов-

ного Госсовета, президент страны

Владимир Владимирович Путин ещё

раз напомнил, что вопрос развития

российской промышленности – это

одновременно и вопрос националь-

ной безопасности. «Именно от

успешного решения задач промыш-

ленной политики во многом зависит

формирование нового облика рос-

сийской экономики, рынка труда,

спрос на науку, отечественные тех-

нологии и так далее. В целом это

вопрос национальной безопасности,

развития всех регионов страны,

нашей системы профессионального

образования, создания современ-

ных рабочих мест, роста доходов

российских семей», – подчеркнул

глава государства, обращаясь к чле-

нам Госсовета.

РОССИЯ УМЕЕТ УДИВЛЯТЬ

Прошло уже больше года с начала

СВО и начала вынужденной перестройки

Россией своей экономической системы.

Международная изоляция нашей страны

явно не удалась, напротив, экономиче-

ские связи со странами Азии, Ближнего

Востока и Африки укрепляются. Более

того, Россия очень тесно сблизилась с

главным противником США – Китаем.

Отмены русской культуры в мировом

масштабе не случилось, выставить рус-

ских мировым агрессором и изгоем даже

в глазах европейцев, не говоря уж о дру-

гих народах, никак не удаётся. Больше

того, с 2016 года российская промыш-

ленность начала свой цикл роста.

Согласно статистическим данным, уже

осенью 2019 г. темпы роста промышлен-

ного производства составляли 4,7%

годовых, при росте ВВП в диапазоне

0,2–2,8%. Во второй половине 2020-го

и в 2021 году, после ощутимого падения

мировой экономики из-за пандемии

ковида, темпы роста российской про-

мышленности, несмотря ни на что,

пошли вверх и составляли уже 6,3%

годовых. При этом в течение всего этого

периода темпы роста добывающей про-

мышленности заметно отставали от

обработки: в 2016–2019 годах – 3% годо-

вых против 5,6% годовых, в ковидный

период – те же 3% против уже 12% годо-

вых в обработке.

А текущий 2023 год и вовсе удивил

западных экспертов. Если в первой поло-

вине 2022 года они ещё заявляли, что

российская экономика не выдержит ока-

зываемого на неё давления, то в начале

текущего года их высказывания стали

более осторожными. Даже Международ-

ный Валютный Фонд (МВФ) изменил

свой прогноз по поводу «болезненного

для России падения экономики», неохот-

Несмотря на то, что российская эко-
номика находится под беспреце-
дентными санкциями Запада, оте-
чественная промышленность про-
должает развиваться, вместо того
чтобы рухнуть окончательно, как
это предсказывали американские и
европейские аналитики. Да и зада-
чи перед российским промышлен-
ным сектором власти страны про-
должают ставить амбициозные: не
просто устоять, продолжать выпус-
кать востребованную продукцию, а
развивать высокие технологии,
открывать новые производства,
искать новые рынки сбыта и т.д.
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но признав, что в ближайшее время на

него не стоит рассчитывать. И не только

МВФ, информационное агентство

Bloomberg, которое сложно заподо-

зрить в симпатии к нашей стране, в

опубликованном в мае 2023 года анали-

тическом материале пишет, что россий-

ская промышленность демонстрирует

показатели, которые в лучшую сторону

отличаются от прогнозов. В статье уточ-

няется, что вместо прогнозируемого

западными экономистами в конце 2022

года снижения на 1,4% российское про-

мышленное производство по итогам

марта 2023-го показало рост в 1,2% в

годовом выражении.

Как подчеркнул президент России

Владимир Путин, выступая на прошед-

шем в апреле текущего года заседании

президиума Государственного Совета,

все прекрасно понимают, что санкции –

это надолго, «поэтому наряду с перво-

очередными мерами замещения им-

портных технологий и продуктов здесь

нужны средне- и долгосрочные преобра-

зования, направленные на стратегиче-

ские цели именно суверенного разви-

тия страны». А потому уже не первый

год ставка делается на подъём перера-

батывающей промышленности. Благо-

даря вовремя принятым правительством

мерам, в 2023 году прогнозируется рост

объёма выпуска – около одного процента

в реальном выражении по отношению к

2022 году.

«Поэтому, чтобы всё это состоялось,

нам нужно действовать намного более

динамично, напористо и энергично,

использовать все открывающиеся воз-

можности, чтобы достичь активного

внедрения передовых технологий, чёт-

кой связанности смежных производств,

расширения номенклатуры выпускаемой

продукции, укрепления научно-промыш-

ленных школ и новых подходов в подго-

товке кадров. Нужны системные стиму-

лирующие меры… Ряд таких мер мы

неоднократно уже обсуждали. Среди них

и промышленная ипотека, и обновлён-

ный режим работы промышленных кла-

стеров, и льготные кредиты для быстрого

запуска проектов производства приори-

тетной продукции. Напомню, что мы

поставили амбициозную, но абсолютно

исполнимую цель, достижимую цель и

исполнимую задачу – обеспечить в

2023 году привлечение инвестиций в

проекты по выпуску приоритетной про-

мышленной продукции в размере не

менее двух триллионов рублей, а до

2030 года – более 10 триллионов руб-

лей», – подчеркнул В. Путин, выступая

на заседании президиума Госсовета.

ГДЕ УПАЛО – ПОДНИМЕМ, 

ГДЕ ПОДНИМАЕТСЯ – ПОДДЕРЖИМ

Конечно, никто не рассчитывал, что

экономические санкции совершенно

никак на нас не отразятся, либо нас

перестанут ими забрасывать, как только

поймут, что должного эффекта не

достигнуто. Ущерб ощутим, и он, скорее

всего, будет усугубляться. Тем не

менее, по словам президента, уход

западных компаний с российского

рынка, глобальная трансформация эко-

номики и переориентация экспортных

маршрутов только укрепили дух отече-

ственных производителей. Именно это

глава государства заявил, выступая в

марте 2023 года на съезде Российского

союза промышленников и предприни-

мателей (РСПП). Обращаясь к присут-

ствующим, президент подчеркнул, что

со своей стороны правительство

России делает всё от него зависящее,

чтобы в создавшейся ситуации поддер-

жать промышленный сектор экономики.

Все предпринимаемые руководством

страны, российским правительством и

региональными властями меры должны

обеспечить к 2030 году реализацию

востребованных проектов и дать значи-

тельный рост российской экономики.

В. Путин призвал создавать рабочие

места на территории всей страны и

открывать новые предприятия «на основе

собственной технологической базы», в

том числе совместно с партнёрами из

дружественных государств. Особо прези-

дент отметил, что, в отличие от предыду-

щих этапов, на нынешнем особая роль в

развитии промышленности отводится

малому и среднему бизнесу, который по

своей природе способен быстрее воспри-

нимать перемены, более гибко пере-

страивать свою работу, учитывая новые

требования заказчиков. 

ВОЗВРАТ К ПЯТИЛЕТКАМ – ЭТО ШАГ

ВПЕРЁД, А НЕ ОГЛЯДКА НАЗАД

26 мая, в День российского пред-

принимателя, президент В. Путин

встретился с членами  Общероссий-

ской общественной организации

«Деловая Россия». В ходе встречи

глава государства отметил, что отече-

ственные предприниматели быстро

заняли ниши, освободившиеся после

ухода иностранных фирм. По словам

президента, российская экономика

выдержала идеальный шторм и вновь

в первой десятке. Сейчас главное – не

останавливаться, продолжать даль-

нейшее развитие промышленного

сектора, не снижая темпа. В ходе

встречи разговор перешёл к решению

практических вопросов, связанных с

трудностями при поставках товаров, с

освоением новых рынков, с недостат-

ком стимулов к инвестиционной и

инновационной деятельности в усло-

виях неопределённости. Президент

согласился с представителями биз-

нес-среды, что благоприятный конку-

рентный деловой климат в стране не

создаётся призывами и декларация-

ми. И выступил с неожиданным пред-

ложением – объявить в России пяти-

летие созидательного предпринима-

тельского труда, который должен

быть наполнен не какими-то офици-

альными или квазиофициальными

протокольными мероприятиями, а

именно конкретной, предметной

работой. В. Путин подчеркнул, что

ключевыми направлениями деятель-

ности в рамках этого «пятилетия»

будут улучшение инвестиционного и

делового климата, повышение эффек-

тивности и модернизация отраслей

экономики, развитие кадров и про-

фессионального образования, разви-

тие новых форматов государственно-

частного партнёрства, инициативы по

развитию взаимодействия бизнеса с

регионами и муниципалитетами. И

если все эти пожелания воплотятся в

жизнь, то в ближайшие пять лет эконо-

мика России сможет подняться на

новый уровень, оказавшись уже не в

десятке, а, как минимум, в тройке

сильнейших в мире.
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– Прежде всего, Виталий Ви-
кентьевич, хотелось бы получить
общее представление о деятель-
ности Русско-Азиатского Союза
промышленников и предпринима-
телей. Могли бы вы рассказать о
достижениях возглавляемой вами
организации?

– За последнее время во всей

системе международных отношений

произошли необратимые изменения,

которые президент РФ В.В. Путин

назвал тектоническими. Сущест-

венно возросла роль динамичных,

перспективных государств и регио-

нов мира, и прежде всего Азиатско-

Тихоокеанского региона. Располо-

женные здесь страны стали новыми

центрами экономического и техно-

логического роста, точками притя-

жения кадров, капиталов, про-

изводств. На наших глазах на

Востоке возникают контуры новой,

более совершенной архитектуры

многополярного мира.

Наш Союз всецело занят освое-

нием этого перспективного региона

мировой экономики. Наша миссия –

это содействие развитию россий-

ской экономики через укрепление

взаимовыгодных российско-азиат-

ских деловых и гуманитарных отно-

шений. Благодаря нашей деятельно-

сти на 1,5 млрд долл. увеличен

общий торговый оборот со странами

Азии. В Россию привлечены инвести-

ции объёмом свыше 800 млн долл.

Стремительно растёт интенсивность

деловых мероприятий – ежегодно

нашими силами проводится свыше

120 конференций, выставок, бизнес-

туров, встреч, форумов, семинаров и

т.д. Членами нашего Союза являются

более 500 предприятий из РФ и

стран Азии, а также более 1000 инди-

видуальных предпринимателей.

Конечно, мы нацелены прежде

всего на развитие всесторонних отно-

шений с крупнейшей страной континен-

та – Китаем. Здесь Русско-Азиатский

Союз промышленников и предприни-

мателей открыл 7 своих представи-

тельств. Они действуют в Шанхае, про-

винции Гуандун, Хэнане, Шаньдуне,

Анхое, Синьцзян-Уйгурском автоном-

ном районе и Внутренней Монголии.

Всё более активно действуют

представительства нашего Союза в

Индии, Индонезии, Вьетнаме, Корее,

Турции и на Филиппинах.

В последнее время весьма актив-

но развивается наш Комитет креа-

тивных индустрий. А мы знаем, что

культурные связи – основа крепких

отношений и взаимопонимания

между странами.

К настоящему времени создана

достаточно разветвлённая инфра-

структура, позволяющая практиче-

ски любой компании России более

успешно достигать своих целей на

рынках стран Азии.

– Скажите, а какие возможно-
сти обретают компании, входя-
щие в Русско-Азиатский Союз
промышленников и предпринима-
телей? Что даёт членство в
Союзе?

– Понятно, что каждая конкретная

компания, развивая зарубежные

связи, обретает новое качество,

выходит на новый международный

уровень. Мы видим, как в короткие

сроки становятся по-настоящему

успешными компании, которые

включены в мировые производствен-

ные цепочки.

Особый акцент – на поставках в

Россию продукции станкостроения, обо-

рудования для нефтегазовой отрасли,

телекоммуникационного и АйТи-обору-

дования. Продукция этих отраслей

исключительно важна и актуальна для

полноценной работы экономики России. 

В условиях, когда поставщики из

недружественных стран Европы

покинули российский рынок, быстро

наладить собственное производство

невозможно. Зато найти поставщика

качественной продукции – вполне

разумное решение.

Практически каждому из участни-

ков Русско-Азиатского Союза про-

мышленников и предпринимателей

мы помогаем уверенно решать зада-

чи, которые встают на новом для них

рынке. Это относится к самым раз-

ным бизнес-сегментам и отраслям.

В качестве примера можно назвать

сотрудничество с КНР, где россий-

ско-китайские связи как в правитель-

стве, так и среди предпринимателей

В последние годы страны Запада с подачи США обрушили на Россию поток всевозможных санкций. В результате
порушены взаимовыгодные торгово-экономические связи. Сама жизнь развернула экономику России на Восток,
где магистральные направления сотрудничества с 2010 года прокладывает Русско-Азиатский Союз промышлен-
ников и предпринимателей. Наш собеседник – президент этого крупного объединения Виталий Викентьевич
МАНКЕВИЧ.

ДВИЖЕНИЕ НА ВОСТОК

Виталий Викентьевич 
МАНКЕВИЧ,

президент Русско-Азиатского Союза 
промышленников и предпринимателей
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позволяют успешно решать едва ли

не любые проблемы.

Обычно мы занимаемся поиском

и организацией поставок оборудова-

ния, товаров, полуфабрикатов и

сырья из Китая, как и из других стран

Азии, проверяем контрагентов, ока-

зываем юридические услуги, помо-

гаем преодолевать бюрократические

сложности, содействуем привлече-

нию инвестиций и оказываем

помощь в реализации инвестпроек-

тов, открываем представительства

российских компаний на базе пред-

ставительств нашего Союза, оказы-

ваем информационную поддержку,

проводим маркетинговые исследо-

вания, организуем различные дело-

вые мероприятия. Разумеется, мы

всегда готовы рассмотреть даже

нестандартный запрос, ведь за годы

нашей работы в Союзе сформирова-

лась работоспособная команда уни-

кальных специалистов, способных

решать подчас исключительно слож-

ные практические задачи. 

– Могли бы вы привести при-
меры успешно реализованных
проектов?

– Проектов множество, и мы все-

гда открыты к сотрудничеству. По-

скольку наша цель – не только укреп-

ление торгово-экономических отно-

шений со странами Азии, но и разви-

тие экономики РФ, мы делаем акцен-

ты на создании совместных пред-

приятий (как в Китае, так и в РФ), где

специалисты из двух стран могут

работать рука об руку, обмениваться

опытом, изобретать новые техноло-

гии, быстрее внедрять свои задумки

в производство.

Иллюстрацией сказанного может

служить одно из недавних событий в

автопроме – создание Ассоциации

китайских автопроизводителей в

России. Она создана совместно с

Российско-Китайским Комитетом

дружбы, мира и развития и Союзом

китайских предпринимателей в

России, чтобы выработать единые

правила игры и решать текущие про-

блемы. Ассоциация взяла на себя

решение множества задач. Среди

них – взаимодействие с контроли-

рующими органами, в том числе

вопросы признания сертификатов

одобрения типа транспортного сред-

ства. Учёт и признание в РФ соответ-

ствующих документов, выданных в

КНР, исключительно важен, упрощает

и ускоряет импорт автомобильной

техники, что необходимо для того,

чтобы система функционировала без

излишних задержек.

Кроме того, мы занялись урегули-

рованием вопросов повышения ути-

лизационного сбора. С 1 января

этого года он повысился на новые

грузовики, а это существенно влияет

на их итоговую цену. Бизнес в таких

условиях начинает экономить, и это

может привести к устареванию гру-

зовой техники, снижению безопасно-

сти грузоперевозок и повышению

аварийности на дорогах. Всего этого

мы хотим избежать.

Следующая задача – вывод

китайских инвесторов на промыш-

ленные площадки России, которые

могут вскоре превратиться в авто-

сборочные предприятия. Известно,

что ряд заводов, которые могут быть

перепрофилированы, в нашей стра-

не пока простаивает или задейство-

ван на неполную мощность. Русско-

Азиатский Союз промышленников и

предпринимателей и Ассоциация

ведут активные переговоры с руко-

водством российских регионов по

подбору соответствующих площа-

док, чтобы эффективно использовать

существующие мощности с обо-

юдной пользой.

Создание совместных российско-

китайских предприятий в области авто-

прома – тоже проект, который мы уже

реализуем. В частности, например, мы

обсуждаем с правительством Москвы

создание производства электромоби-

лей из китайских комплектующих.

И, конечно, самая популярная про-

блема, остро стоящая и перед физи-

ческими и перед юридическими лица-

ми, – покупка легковых автомобилей.

Помимо импорта машин китайских

марок, чтобы в РФ был хороший

выбор, мы налаживаем легальные

поставки в Россию автомобилей

марок недружественных стран, про-

изведённых в Китае (например,

Toyota, Lexus, Mercedes-Benz, BMW,

Audi, Volkswagen и др.). При этом цена,

которая предлагается отечественному

потребителю, установлена непосред-

ственно самим производителем, плюс

таможенная очистка и логистические

расходы, никаких комиссий. А это

весьма существенно для каждого

автовладельца.

Эти и другие меры направлены на

компенсацию дефицита российской

транспортно-логистической отрасли.

Можно отметить, что на азиат-

ском рынке особенно важны компа-

нии, которые занимаются экспортом,

импортом, привлечением зарубеж-

ных инвестиций, реализацией инве-

стиционных проектов.

Сегодня Россия демонстрирует

устойчивое развитие, несмотря на

агрессию бывших европартнёров и

США. Попытки Запада обрушить

рубль, загнать в ловушку санкций

наши производства и экспорт обер-

нулись коллапсом для европейских

государств и США.

Отечественная экономика уверен-

но продолжает демонстрировать рост:

наши предприятия не закрываются, а

наращивают производство, потому что

освобождаются ниши в экономике,

которые прежде занимали западные

монополисты. Все силы нашего Союза

направлены именно на развитие

реального сектора экономики, и сей-

час он начинает демонстрировать

свою устойчивость.

В завершение беседы могу сказать,

что наш Союз открыт к сотрудничеству

практически с любым государством и

строит сотрудничество на основе

принципа созидательного партнёрст-

ва. Мы стараемся активно рассказы-

вать о своей деятельности на нашем

сайте https://raspp.ru/ и в социальных

сетях – например, в телеграм-канале

@raspp_info. Мы всегда рады видеть в

наших рядах новые предприятия и

организации, которые готовы вносить

свой вклад в развитие взаимовыгодных

международных связей.
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ГЛОБАЛЬНОЕ ПОТЕПЛЕНИЕ

Глобальные изменения климата

связаны с глубокими (периодич-

ностью в несколько столетий и даже

тысячелетий) колебаниями солнечной

активности, определяющей степень

инсоляции планеты. Наименьшие

значения активности Солнца обычно

совпадали с ледниковыми периодами

на Земле, после которых с возраста-

нием инсоляции начинались потепле-

ния. Росла температура почвы, тропи-

ческие леса теснили тайгу, таяли лед-

ники, повышался уровень океана.

О масштабах былых потеплений в

средних и северных широтах говорят

обширные (от Кузбасса и Донбасса до

Шпицбергена) залежи угля – окаме-

невшие пласты древних тропических

лесов, чередующиеся со слоями

«пустой» породы, осаждавшейся на

океанское дно. Соответственно, дном

становились места суши, «опускаю-

щиеся» при периодических подъёмах

уровня мирового океана. Этим под-

тверждается цикличность глобальных

изменений климата. В человеческой

памяти – и библейский всемирный

потоп, и легенда об ушедшей под воду

Атлантиде. 

В итоге потепления тысячелетней

давности Гренландия недаром заслу-

жила своё название «Зелёная страна»

от доплывавших до неё викингов.

Подъём океанского уровня вынудил

Нидерланды соорудить дамбы и кана-

лы для защиты от затопления сельхоз-

угодий и жилья. Были затоплены двор-

цы Венеции. 

Процесс потепления ускоряется

парниковым эффектом от некоторых

атмосферных газов, например, СН4,

СО2 и Н2О, снижающих теплоотдачу от

Земли, ввиду их непрозрачности, для

её инфракрасного излучения. В 2022

году темп потепления воздуха из-за

выбросов СО2 от ТЭС и транспорта

возрос на ~ 0,50 Цельсия и достиг 20

[1]. Но и без выбросов СО2 финал

доиндустриального потепления был,

судя по его итогам, достаточно ката-

строфичным, ибо определялся актив-

ностью Солнца. Наблюдаемое в

последние столетия возрастание

количества пятен на Солнце, пропор-

циональное его активности, продол-

жается. Поэтому дальнейшее потеп-

ление неизбежно и при нулевых

выбросах.

Таким образом, пропагандируемая

ГРИНПИС и поддерживаемая ООН [1]

борьба с неизбежным продолжением

потепления климата тщетна, а меры

по снижению техногенного выделения

СО2 (тем более с улавливанием его

«излишних» выбросов, превышающих

квоты Киотского протокола) разори-

тельны.  

Заслуживают внимания лишь эко-

логические предложения ГРИНПИС по

защите среды обитания от вредных и

токсичных отходов за счёт снижения

вблизи мегаполисов дыма, выбросов

СО2 и выхлопов ДВС, что достижимо, в

частности, путём перехода на водород-

ную энергетику и электротранспорт.   

Но избежать потепления даже при

«обнулении углеродного следа» не

В данной статье, авторами которой
являются генеральный директор
ООО «РУСЬ-ТУРБО» Олег Викторо-
вич ДМИТРИЕВ и научный консуль-
тант ООО «РУСЬ-ТУРБО» Владимир
Григорьевич ОРЛИК, рассмотрены
меры по предотвращению негатив-
ных последствий глобального по-
тепления климата, включая таяние
вечной мерзлоты, засуху, смог, лес-
ные пожары, обмеление рек и
водохранилищ, снижение выра-
ботки и одновременный рост днев-
ных пиков потребления электриче-
ства на кондиционирование.   
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удастся. Поэтому бесполезно рас-

трачиваемые на снижение парниково-

го эффекта ресурсы в высшей степени

потребуются на предстоящую (в связи

с грядущим повышением уровня

мирового океана) релокацию скон-

центрированных на побережье про-

мышленных, жилых и культурно-

туристских кластеров, а также сосре-

доточенные на низменностях земле-

дельческие и животноводческие сель-

хозугодия.  

Срочного же решения требуют

перечисленные ниже уже наступив-

шие негативные и даже катастрофиче-

ские последствия потепления, нано-

сящие ущерб флоре, фауне, сельско-

му хозяйству, транспорту, индустрии и

энергетике.

1. Лесные пожары в средних

широтах (Калифорния, Пиренеи,

Франция, а также Сибирь и другие

места Евразии), угрожающие сель-

ским постройкам. 

Пожарные водоёмы. Деревянные

постройки, удалённые от пожарных

спецслужб, необходимо обеспечить

водоёмами и средствами пожароту-

шения. С помощью плёнок пластика и

фольги необходимо повысить герме-

тичность чаш старых и вновь соору-

жаемых водоёмов и снизить нагрев и

испарение влаги с их поверхности.   

Лесопосадки. Примыкающие к

жилой инфраструктуре парки, лесопо-

лосы и рощи необходимо отделить

бездёрновыми просеками или корот-

кострижеными газонами. 

Лесное хозяйство. В инспектируе-

мых лесах с плановыми лесозаготовка-

ми необходима прорубка просек, перио-

дическая очистка от сухостоя, сушняка и

мелколесья. Наряду с деловой древеси-

ной необходимо обеспечить вывоз этих

отходов и лапника на последующую

переработку в отопительные пелеты.  В

таких лесах рентабельно тушить всё же

возникающие пожары известными спо-

собами, включая авиацию.  

Тайга. Джунгли. Тушение пожаров в

«диких» лесах признано нерентабель-

ным. Окупается их дистанционный

мониторинг с последующим заболачи-

ванием прилегающих торфяников зим-

ним шпунтированием лесных ручьёв и

речек. Промёрзшая до дна влага сохра-

нится до лета, что уменьшит пожаро-

опасность. Параллельно заболачиванию

необходима очистка от обнаруженного

сухостоя, сушняка и мелколесья с их

транспортировкой на русла крупных рек

для последующего сплава и упомянутой

переработки по примеру Финляндии.

2. Обмеление рек и водохрани-

лищ с небывалой жарой в северных

широтах (до 42 0С в Лондоне) привело

к падению выработки электроэнер-

гии на ГЭС и даже на ТЭС и АЭС из-

за дефицита воды для охлаждения

конденсаторов и атомных реакторов

(Франция), но одновременно – к

повышению её расхода на конди-

ционирование и гидроаккумулирова-

ние. Стал несудоходным Рейн, питав-

ший водой промышленность и сель-

ское хозяйство Германии. 

Водоёмы, водохранилища ГЭС,

ТЭС, АЭС. Контрмерами обмелению

являются зимнее намораживание

больших объёмов льда, задержание

снега в окрестностях выше по течению

и их сохранения путём отражательно-

го и насыпного термостатирования

(как в погребах и ледниках). 

3. Чрезмерный прогрев мелко-

водных прибрежных шельфов (юго-

восток  Индии, Китая, Японии, США)

резко повысил муссонную активность

атмосферы с усилением ураганов,

тайфунов, торнадо и наводнений.

Даже на Чёрном море наблюдались

смерчи и наводнения (Крым, Кубань,

Геленджик, Сочи). 

Ураганы и смерчи. Идея Билла

Гейтса охладить порождающий торна-

до мелководный Мексиканский залив

заманчива, но не нашла эффективного

метода реализации. Результативными

могут оказаться вихревые градирни,

действующие по принципу Ранка-

Хилша [2]. Образуемый входной

закруткой тёплого воздуха стационар-

ный смерч над такой градирней уно-

сит в атмосферу теплоту испарения

верхнего, тоже закручиваемого слоя

ЭКОЛОГИЯ
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воды, которая охлаждается и в виде

центральной воронки опускается ко

дну залива. Эту холодную воду можно

использовать не только для охлажде-

ния мелководий, но и как циркводу в

конденсаторах, расположенных по-

близости ТЭС (АЭС), что повысит КПД

их ПТУ. Наличие на шельфе большого

числа вихревых градирен, охлаждаю-

щих мелководья и отсасывающих тёп-

лый воздух, существенно воспрепят-

ствует образованию разрушительных

свободных прибрежных торнадо. 

Наводнения. Для борьбы с навод-

нениями вблизи шельфовых мелково-

дий необходимо выполнить следую-

щие водозащитные и превентивные

мероприятия: укрепить набережные

рек в городах и посёлках, а также

дамбы вверх по течению; обеспечить

работоспособность ливневой  канали-

зации вплоть до сооружения сливных

водоводов под улицами, а при необхо-

димости обводных речных русел с

укреплёнными берегами.

4. Таяние вечной мерзлоты при-

водит к разрушению возведённых на

ней жилых и производственных объ-

ектов и к заболачиванию тундры. Это

вызывается теплопередачей от самих

объектов и инсоляцией.

Жилые и производственные объ-

екты. Для сохранения конструкций

следует использовать отражательную

и насыпную теплоизоляцию почвы от

нагрева.

Тундра. Для предотвращения забо-

лачивания тундры от таяния вечной

мерзлоты при глобальном потеплении

климата, что губит ягельники, травы и

другую растительность, служащую

кормовой базой животноводства,

необходимо сохранить мерзлоту

путём разрушения теплоизолирующе-

го снежного покрова в периоды зим-

них морозов. Это уже веками выпол-

няют вытаптывающие снег стада

северных оленей и табуны мохнатых

якутских лошадей, добывающих себе

пищу. В древности сохранению вечной

мерзлоты как источника корма помога-

ли не так давно вымершие мамонты и

другие шерстистые животные. В

Канаде и на Чукотке по изложенному

принципу уже создаются  так называе-

мые Плейстоценовые парки, исполь-

зующие глобальное потепление клима-

та для расширения приполярной зоны

продуктивного животноводства [3].

5. Тление торфяников в средних

широтах возникает не только от небы-

валой жары, сопровождающей гло-

бальное потепление, но имеет и впол-

не антропогенное происхождение. В

частности, известное задымление

Москвы (смог) от тления подмосков-

ных торфяников вызвано переводом

Шатурской ГРЭС с торфа на газ с пре-

кращением торфодобычи на уже осу-

шенных участках болот.   

Рекультивация болот в лесопарки,

садовые и др. сельхозугодья решит

проблему и окупится за счёт предва-

рительного завершения торфодобычи

с изготовлением и сбытом отопитель-

ных пелет. 

6. Топливный кризис в западной

Европе. Глобальное потепление при-

вело не только к росту расхода элек-

троэнергии на кондиционирование и

гидроаккумулирование (п. 2), но одно-

временно и к падению её выработки

по ряду причин.   

Во-первых, обмеление рек и водо-

хранилищ прямо снизило мощность

ГЭС, а мощность ТЭС и АЭС упала из-

за нехватки циркводы для конденсато-

ров ПТУ. 

Далее, повышение температуры

циркводы снизило КПД ПТУ, т.е. их

выработку. И, наконец, спад отпуска

тепла от ПТУ ТЭЦ снизил когенерацию

электричества. 

Важно, что при всех падениях

выработки ПТУ возрастал удельный

расход топлива. 

Возникший дефицит установлен-

ной электрической мощности (УЭМ)

требовал ввода новых генерирую-

щих объектов. Были введены ветро-

вые и солнечные электростанции

(ВЭС и СЭС), обеспечившие избы-

ток УЭМ, а их работа без расхода

горючего, казалось бы, гарантиро-

вала от повторения топливного кри-

зиса 1970-х годов [4] и даже позво-

ляла ограничить заказы топлива

путём консервации ТЭС как источ-

ника парникового СО2.  Однако, при

господстве сезонной и суточной

неравномерности электропотребле-
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ния и, особенно, при снижении манё-

вренной выработки на ГЭС и ТЭС, «зелё-

ные» ВЭС и СЭС оказались принципи-

ально не способными покрывать возрос-

шие дневные пики нагрузки ввиду зави-

симости выработки этих источников от

непредсказуемых погодных факторов

[5]. Внеплановые включения манёврен-

ных ТЭС для покрытия пиков нагрузки

привели к затруднениям с закупками

газа сверх контракта. При первых же

затруднениях цены на газ были резко

повышены биржевиками. «Помогли» и

конкуренты газопроводов – поставщики

дорогого сжиженного газа. Таким обра-

зом, причина кризиса при изобилии топ-

лива – вызванный потеплением климата

дефицит манёвренной выработки элек-

троэнергии, усиленный неадекватной

консервацией ТЭС для борьбы с парни-

ковым эффектом. 

Преодоление топливного кризиса

достигается за счёт манёвренного

отпуска электроэнергии. В этих целях

используются различные способы акку-

мулирования энергии [6,7], начиная

непосредственно с ёмких электроакку-

муляторов. 

В Дании строят теплоаккумулято-

ры для возможности переключения

ТЭЦ на более производительную кон-

денсационную выработку электро-

энергии. Широко известны газохрани-

лища. Проектируются накопители

сжатого воздуха, лифтовые накопи-

тели потенциальной энергии твёрдого

груза или энергии от подъёмной силы

воздушных ёмкостей в глубоких водо-

ёмах. Гидроаккумуляторы часто уда-

лены от потребителей электроэнергии,

но это компенсируется разными мето-

дами. Германия проложила электрока-

бель к приливным ГЭС в фиордах

Норвегии. В России действуют ЛЭП

постоянного тока, передающие пико-

вую энергию от станций, расположен-

ных в удалённых часовых поясах.

Решает проблему и водородная

энергетика. Источник электротока на

основе водорода, сконцентрирован-

ного в металлгидридных капсулах, в

три раза легче литий-ионных батарей. 

ЗАКЛЮЧЕНИЕ 

Борьба с неминуемым потеплени-

ем климата тщетна. Глубокое сниже-

ние техногенных выбросов СО2 и улав-

ливание его «излишков» разоритель-

ны для мировой экономики. Рас-

трачиваемые на уменьшение парнико-

вого эффекта ресурсы следует напра-

вить на предотвращение и ослабление

негативных последствий глобального

потепления.   

1. Для предотвращения и огра-

ничения лесных пожаров рекоменду-

ется:

• вывоз отходов лесозаготовок и сухо-

стоя с соседних участков;

• тушение пожаров рядом с лесозаго-

товками всеми доступными методами;  

• дистанционный мониторинг «диких»

лесов с очищением от сухостоя;

• заболачивание обнаруженных мони-

торингом торфяников зимним шпун-

тированием лесных ручьёв и речек для

их промораживания; 

• тушение дымящих торфяников до их

возгорания;

• обеспечение пожарными водоёма-

ми и средствами пожаротушения

деревянных построек и жилой инфра-

структуры, удалённых от пожарных

спецслужб.

2. Для борьбы с летним дефици-

том воды в водохранилищах необхо-

димо зимой выполнять следующие

мероприятия:

• намораживание больших объёмов

льда;

• снегозадержание в окрестностях и

выше по течению;

• термостатирование льда и снега

насыпными и плёночными отражате-

лями.

3. Для борьбы с наводнениями и

ураганами вблизи чрезмерно прогре-

ваемых шельфовых мелководий

необходимо выполнить следующие

водозащитные и превентивные меро-

приятия:

• укрепление дамб вверх по тече-

нию рек и набережных в городах и

посёлках;

ЭКОЛОГИЯ



• сооружение работоспособной лив-

невой канализации вплоть до слив-

ных водоводов под улицами и обвод-

ных речных русел с укреплёнными

берегами;

• охлаждение шельфовых мелководий

с помощью вихревых градирен,

используемых и для ближайших ТЭС и

АЭС.

4. Для сохранения полярных жилых

и производственных объектов и кор-

мовой базы животноводства в тундре

требуются следующие мероприятия:

• теплоизоляция почвы под объектами;

• предотвращение заболачивания

тундры с сохранением вечной мерз-

лоты путём систематического разру-

шения зимнего снежного покрова

(по вековому опыту Якутии и нова-

циям в Канаде и на Чукотке снег

вытаптывают сами животные при

добыче пищи).

5. Для решения проблемы задым-

ления мегаполисов от тления пересох-

ших торфяников необходимы следую-

щие мероприятия:

• завершение торфодобычи после

перевода ТЭС и котельных на газ;

• рекультивация болот в лесопарки,

садовые, рыбные и спортивные угодья.

6. Для преодоления топливного кри-

зиса необходимо скоординировать про-

тивоположное влияние глобального

потепления на выработку и потребление

электроэнергии с учётом господствую-

щей сезонной и суточной неравномер-

ности электропотребления, а также с

учётом возможностей работы различных

источников энергии по переменному

электрическому графику. В этих целях

необходимо использовать в энергетике

различного типа аккумуляторы энергии,

способные оперативно преобразовы-

вать её в электричество и выдавать в

электросеть. Манёвренность энергетики

обеспечивают и ЛЭП, передающие

пиковую энергию от станций, располо-

женных в удалённых часовых поясах.
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Measures to prevent the negative effects of

global climate warming, including melting per-

mafrost, drought, smog, forest fires, shallowing of

rivers and  reservoirs, a decrease in production and

a one-time increase in daily peaks in electricity con-

sumption for air conditioning, are considered.

Key words: climate, sun, radiation, oscillation,

isolation, electric energy, generation, consumption,

maneuverability, accumulation, carbon.
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НЕРАЗРУШАЮЩИЙ КОНТРОЛЬ

– Александр Викторович, чьи
разработки лежали в основе созда-
ния первого прибора вашей компа-
нии – спектроскопа «АРГОН-5»?

– Разработки с целью создания

более современного, чем стилоскоп,

автоматизированного экспресс-анали-

затора сталей и сплавов были начаты в

Институте спектроскопии АН СССР под

руководством его директора, члена-

корреспондента АН СССР С.Л. Ман-

дельштама в 1980 году. Именно эти

разработки и легли в основу создания

нашего прибора. Но мы не пошли по

простому пути копирования, а постави-

ли перед собой цель – создать свой

хороший продукт. В результате появил-

ся спектрометр «АРГОН-5». В нём мы

применили регистрацию спектральных

линий при помощи набора линейных

многоканальных твёрдотельных фото-

приёмников (ПЗС) вместо набора

отдельных выходных щелей, как в кван-

тометрах. Это дало несколько преиму-

ществ – универсальность, т.е. возмож-

ность одновременно анализировать

стали и все другие нужные заказчику

сплавы: медные, алюминиевые, тита-

новые, свинцовые и т.д.; стабильность

работы при изменении внешних усло-

вий в широких пределах; компактность.

Вместе с тем, как и на квантометре,

можно измерять содержание в сталях

углерода, серы и фосфора. Так что

«АРГОН-5» – это прибор, который соз-

дан учёными для реального про-

изводства.

– «АРГОН-5СФ» – это модифика-
ция прибора «АРГОН-5». В чём его
преимущества?

– По отношению к отечественным

конкурентам – сочетание универсаль-

ности, малогабаритности и надёжно-

сти. Это позволяет с успехом эксплуа-

тировать наши приборы как на крупных

предприятиях металлургии, атомной,

авиационной и автомобильной про-

мышленностей, так и в небольших

литейных цехах. Если говорить о зару-

бежных конкурентах, то наше преиму-

щество – доступность в ценовом отно-

шении. Цена наших приборов в разы

ниже импортных аналогов при сопоста-

вимых аналитических характеристиках,

что даёт возможность осуществлять

полноценное импортозамещение.

– ТО выпущенных вашей компа-
нией приборов вы проводите сами
или делегировали эти полномочия
обслуживающим центрам?

– На все наши приборы мы даём два

года гарантии. По истечении этого

срока можем взять на себя техническое

обслуживание прибора либо по факту

возникновения каких-то неисправно-

стей, либо по договору на периодиче-

ское обслуживание. Раз в полгода или

в год сотрудники нашей компании

могут выезжать на место и проводить

полное ТО. Когда приборы очень ста-

рые, мы рекомендуем привозить их к

нам, поскольку приходится подхо-

дить к ремонту индивидуально. По-

мимо этого, мы постоянно проводим

удалённые консультации, касающие-

ся работы с прибором.

Спектрометр легко подключить к

интернету, можно установить любую

программу удалённого доступа, чтобы

получать от нас рекомендации по мето-

дическим решениям.

– У вас сейчас четыре модифи-
кации «АРГОНА-5». Собираетесь ли
расширять модельный ряд?

– Да, есть такие планы. Сейчас

разрабатываем переносной прибор,

основанный на методе эмиссионного

анализа. В принципе, на рынке такие

приборы есть, либо рентгено-флуо-

ресцентные, либо с лазерным источ-

ником возбуждения, но они преиму-

щественно импортного производства

и очень дорогостоящие. Мы планиру-

ем создать прибор с классической

искровой спектроскопией, но только

переносной. 

ООО «Спектрософт»

108841, г. Троицк,

ул. Полковника милиции

Курочкина,

д. 8, оф. 509

тел.: +7 (495) 212 1523

e-mail: spectrosoft@bk.ru

www.argon5.ru

Эмиссионные спектрометры серии «АРГОН-5» широко применяются на отече-
ственных металлургических и машиностроительных предприятиях для экс-
пресс-анализа цветных и чёрных сплавов. Сочетание универсальности, малога-
баритности и надёжности одной из модификаций этого спектрометра –
«АРГОН-5СФ» – позволяет с успехом эксплуатировать его как на крупных пред-
приятиях, так и в небольших частных компаниях. Разработчиком и единствен-
ным производителем данных приборов является компания «Спектрософт».
Подробнее о продукции компании наш корреспондент попросил расска-
зать её генерального директора Александра Викторовича ПЕЛЕЗНЕВА.

ЭМИССИОННЫЕ СПЕКТРОМЕТРЫ 
ДЛЯ АНАЛИЗА МЕТАЛЛОВ И СПЛАВОВ 
ОТ ООО «СПЕКТРОСОФТ»





НЕРАЗРУШАЮЩИЙ КОНТРОЛЬ

16 |   №285 июнь www.to�inform.ru

НЕМНОГО ИСТОРИИ

В связи с возникновением и разви-

тием принципиально новой технологии

НК на основе метода МПМ в девяно-

стые годы прошлого века возникла

необходимость разработки принципи-

ально новых магнитометров. До этого

времени в России и других странах не

было магнитометров и датчиков, кото-

рые бы позволяли выполнять измере-

ние распределения магнитного поля на

поверхности изделий в режиме

быстрого сканирования с возмож-

ностью одновременной фиксации

длины контролируемого участка. Не

было современных процессоров, реги-

стрирующих, запоминающих устройств

и соответствующего программного

обеспечения. Все эти проблемы спе-

циалистам ООО «Энергодиагностика»

приходилось решать параллельно с

развитием и стандартизацией самой

технологии по методу МПМ.

Успешному решению указанных

вопросов способствовало появление

на рынке России новой современной

электронной базы.

Известно, что разработка прибо-

ров, дающих возможность осуще-

ствить какие-либо исследования со

значительно большей чувствитель-

ностью или точностью по сравнению с

существующими, как правило, приво-

дит к огромным достижениям в той

или иной области науки и техники.

Когда же удаётся создать приборы с

особыми, принципиально новыми

качествами, способные надёжно фик-

сировать неуловимые ранее измене-

ния физических процессов, т.е. вве-

сти в практику приборы с совсем

иными возможностями, то это всегда

ведёт к открытиям, знаменующим

собой переворот в наиболее важных

областях естественных знаний.

Именно так произошло и в развитии

метода МПМ. Использование первых

автоматизированных приборов поз-

волило нам увидеть на качественно

новом уровне распределение собст-

венного магнитного поля вдоль конт-

ролируемого изделия, протяжённого

трубопровода или узла оборудова-

ния. Можно было определить по маг-

нитограмме, например, фактическое

напряжённо-деформированное

состояние (НДС) трубопровода, и

зафиксировать зоны максимальной

концентрации напряжений. Магнит-

ная память металла наглядно показы-

вала, как работает оборудование под

нагрузкой.

ФУНКЦИИ И ВОЗМОЖНОСТИ 

ПРИБОРОВ ИКН

Начиная с 1998 года, в связи с воз-

никновением новых задач в практике

применения метода МПМ, компанией

«Энергодиагностика» организовано про-

изводство серии различных приборов

ИКН.

Приборы ИКН являются уникальными

средствами измерений, как по функцио-

нальному назначению (определению зон

концентрации напряжений – основных

источников развития повреждений обо-

рудования), так и по конструктивным

особенностям, заметно выделяющим их

среди известных магнитометров.

Главными отличиями приборов

типа ИКН являются:

– многоканальность (от 2 до 32 ферро-

зондовых преобразователей);

– процессор и программное обеспече-

ние для проведения автоматической

обработки данных непосредственно на

объекте контроля;

– энергонезависимая память до 1 Гб для

записи результатов контроля;

– возможность записи параметров с

заданной частотой в единицу времени

(режим «таймера»), что позволяет выпол-

нять контроль при движении изделий

относительно датчиков (контроль вра-

щающихся элементов, движущихся тро-

сов и канатов, контроль рельс при движе-

нии вагона-дефектоскопа и т.д.);

– специальная клавиатура с полным

набором цифр и букв русского и англий-

ского алфавита, позволяющая не только

управлять процессом контроля, но и

УНИКАЛЬНЫЕ, НЕ ИМЕЮЩИЕ МИРОВЫХ
АНАЛОГОВ ПРИБОРЫ ДЛЯ МЕТОДА 
МАГНИТНОЙ ПАМЯТИ МЕТАЛЛА

Анатолий Александрович
ДУБОВ,

д.т.н., генеральный директор 
и основатель ООО «Энергодиагностика»

В ряде предыдущих статей в журнале ТОЧКА ОПОРЫ были рассмотрены различные темы по развитию в России и в других
странах принципиально новой технологии неразрушающего контроля (НК) на основе использования метода магнитной
памяти металла (МПМ) [1, 2]. В данной статье генерального директора компании «Энергодиагностика» Анатолия
Александровича ДУБОВА представлены современные приборы для метода МПМ, изготавливаемые предприятием
«Энергодиагностика» и поставляемые российским и зарубежным заказчикам. По последним данным приборы типа ИКН
(измерители концентрации напряжений) используются в 46 странах и до сих пор не имеют аналогов.
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делать необходимые записи и коммента-

рии в память прибора;

– экраны различного вида и размера для

отображения графической информации;

– малые габариты и вес (от 0,5 до 2 кг);

– автономное питание от аккумуляторов

или батарей, позволяющее работать

непрерывно на объекте в течение 8

часов.

Приборы типа ИКН сохраняют рабо-

тоспособность при температуре окру-

жающего воздуха от –15 до +55 °С и

относительной влажности до 85%. Для

расширенной обработки данных по

методу МПМ и создания банка данных в

приборах ИКН имеется возможность

передачи записанной информации на

персональные компьютеры.

МОДИФИКАЦИИ ПРИБОРОВ ИКН

В настоящее время мы производим

восемь модификаций ИКН. Ниже пред-

ставлены современные приборы типа

ИКН, которые являются наиболее эффек-

тивными на практике. Они имеют макси-

мальную оперативную (8 Мб) и долговре-

менную (1 Гб) память. В комплекте с мно-

гоканальными сканирующими устрой-

ствами приборы обеспечивают высокую

скорость съёма информации относитель-

но объекта контроля (до 1,3 м/с).

В линейке продукции компании име-

ется новый магнитовихретоковый ком-

плекс МВК-ИКН, совмещающий функции

магнитного (метода МПМ) и вихретоко-

вого контроля изделий. 

Разработан и опробован на практике

приборно-компьютерный комплекс для

контроля рельсового пути с вагона-

дефектоскопа.

Предприятием «Энергодиагностика»

впервые в мировой практике разработа-

но и изготовлено сканирующее устрой-

ство (СУ) для внутритрубной диагностики

напряжённо-деформированного состоя-

ния нефтегазопроводов с использовани-

ем метода МПМ. Имеется опыт его

экспериментального опробования на

80-километровом участке нефтепровода. 

Впервые разработан и изготовлен в

2021 году вариант прибора ИКН-5М-32 с

беспроводной связью (по Wi-Fi) со скани-

рующим устройством Тип 1-8М.

В настоящее время в комплекте с

приборами ИКН используется более 30

типов специализированных сканирую-

щих устройств в зависимости от объекта

контроля и программный продукт «МПМ-

Система». С помощью программы

«МПМ-Система» обрабатываются дан-

ные, полученные на объекте контроля,

после передачи их с прибора на компью-

тер. Данная программа предназначена

для обработки и анализа результатов

контроля по методу МПМ и подготовки

отчётов.

Нами изготавливаются уникальные

СУ и датчики для контроля проволоки,

канатов, болтовых соединений, деталей

электроцентробежных насосов устано-

вок нефтедобычи, труб поверхностей

нагрева энергетических и водогрейных

котлов, лопаток турбин и компрессорных

установок, крупногабаритных изделий

металлургического производства и т.д.

ВОЗМОЖНОСТИ МЕТОДА МПМ 

И ПРИБОРОВ ИКН

В заключениe необходимо отме-

тить возможность метода МПМ и при-

боров ИКН со специализированными

СУ выполнять на практике сложные

задачи по технической диагности-

ке, не решаемые другими метода-

ми НК:

– бесконтактная магнитометрическая

диагностика (БМД) подземных уча-

стков трубопроводов;

– контроль трубопроводов различно-

го технологического назначения

через слой изоляции;

– внутритрубная диагностика НДС

газонефтепроводов;

– 100-процентное обследование

крупногабаритных объектов, сосудов

и многокилометровых трубопрово-

дов с дискретностью записи инфор-

мации через каждый миллиметр

поверхности;

– контроль фактического НДС сва-

рочных соединений одновременно

с определением наличия в них

дефектов;

– ранняя диагностика усталостных

повреждений в различных элементах

вращающихся механизмов;

– контроль остаточных напряжений и

структурной неоднородности в изде-

лиях металлургического производ-

ства и машиностроения.

Более подробная информация о при-

борах типа ИКН, практических задачах,

решаемых методом МПМ, представлена

на ютуб-канале ООО «Энергодиагностика

https://www.youtube.com/channel/UCJLK

QGJR_zAINCX1hgZsymg.
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Начиная с 2022 года ООО «Шлан-

генз» всё более активно участвует в

крупнейших российских  шельфовых

проектах. При производстве гибких

соединений для морских буровых

платформ (МБУ) учитываются все

требования к продукции, предъ-

являемые при поставках. В марте

2023 года был подписан договор на

поставку рукавов для гликоля, ранее

поставляемых венгерской компанией

Continental Contitech. На данный

момент конструкторский и техноло-

гический отделы ведут работы по

проектированию и изготовлению

рукавов с подогревом большого диа-

метра до 300 мм.

В прошедшем году компанией

«Шлангенз» были разработаны и

прошли испытания рукава систем

пожаротушения для морских

буровых установок (МБУ).

Обеспечение пожарной безопас-

ности – одна из ключевых задач при

проектировании и строительстве

объектов нефтегазового комплекса.

Специалисты ООО «Шлангенз» раз-

работали и предоставили на опытно-

промышленные испытания рукава

для активных систем противопожар-

Повышенная надёжность и длительный срок службы промышленных рукавов компании «Шлангенз» снижает
затраты потребителя. Это результат многолетней совместной работы технологов, конструкторов, специалистов
производства нашей компании. Применение новых технологий и, как следствие, совершенствование продукта и
внедрение новых конкурентных позиций обеспечивают устойчивость компании и стабильность роста.

ВНЕДРЕНИЕ ТЕХНОЛОГИЙ 
ДЛЯ ЭФФЕКТИВНОГО ПРОИЗВОДСТВА
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ной защиты, к которым относятся

техномодули, предназначенные для

локализации, тушения и ликвидации

очагов возгорания раствором пено-

образователя ПАЙРОКОМ AFFF» 6%

Т-15; Т-25; Т-45 2. ПО-6А3F-6%М15.

Рукава Shlangenz FR способны

выдерживать температуру до 800 оС

в течение 30 минут. Материальное

исполнение позволяет выдерживать

длительное воздействие солнечного

света (ультрафиолета) и воздей-

ствие жидкостей, в том числе щелоч-

ных.

В 2022 году нашей компанией

был разработан и поставлен на

опытно-промысловые испытания

российский аналог австрийской

гидравлической линии. Специаль-

но подобранный  хлорсульфирован-

ный полиэтиленовый каучук при про-

изводстве гидравлической линии

сохраняет эластичность даже при

–55 оС. В отличие от импортного ана-

лога мы добавили в конструкцию

защитный кожух, который защищает

от механических воздействий при

движении систем верхнего привода

(СВП). В конструкции применены

рукава «Шлангенз» с 4-кратным запа-

сом прочности. Использование кон-

струкционной низколегированной

стали позволяет применять нашу

продукцию в условиях северных

широт.

Проведя все испытания, мы

можем сказать, что по всем характе-

ристикам качество выпускаемых

нами гидравлических линий пол-

ностью соответствует заявленным

требованиям нефтесервисных ком-

паний, российских и зарубежных

стандартов качества.

В связи с постоянно растущим

спросом на буровые рукава были

закуплены и введены в эксплуата-

цию новые обжимные станки, что

позволило увеличить объём выпус-

каемой нами продукции на 60%.

При одновременном повышении

качества продукции мы сокращаем

длительность производственного

цикла. Строительство нового участ-

ка и монтаж оборудования произве-

дены без остановки основного про-

изводства.

Также для оптимизации сро-

ков выпуска продукции в новом

производственном цехе буровых

рукавов была организована соб-

ственная испытательная лабора-

тория. Это позволяет нам контро-

лировать качество закупаемого

сырья. Лаборатория оснащена обо-

рудованием для измерения соот-

ветствия эксплуатации климатиче-

ским условиям, твёрдости по Шору,

износостойкости. Каждая партия

проверяется на совместимость

резины с буровыми растворами и

соответствие климатическим усло-

виям эксплуатации.

ООО «Шлангенз»

173526, г. Великий Новгород, 

ул. Индустриальная, д. 18

тел.: +7 (8162) 643 433

e-mail: info@shlangenz.ru

www. shlangenz.ru

“Опыт нашей компании демонстри-
рует, как систематическая и после-
довательная работа по модерниза-
ции производственных систем обес-
печивает рост производительности
труда и удержание оптимального

ценообразования продукта.

Компания «Шлангенз» – нам есть чем гордиться!
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СИСТЕМА КВ-СВЯЗИ ЯКУТИИ

Некоторое время назад ко мне

обратился представитель одной круп-

ной компании из Якутии с просьбой

помочь организовать им радио-

связь в коротковолновом диапазо-

не. Другой предприниматель на-

верняка бы продал им радиостан-

ции с антеннами и назвал это гото-

вым решением. Однако мой опыт

говорит, что таким подходом зада-

ча не будет решена. И сейчас я

ознакомлю вас, уважаемый чита-

тель, с ответным письмом, которое

теперь можно квалифицировать

как «открытое».

Уважаемый Игорь! Благодарю за

доверие по вопросам организации

радиосвязи в Якутии. Действительно,

уже более 5-ти лет я занимаюсь про-

работкой решений для гражданской

радиосвязи в естественных условиях,

в природной среде. Это если не счи-

тать 40 лет радиолюбительского стажа

вообще. За это время мною были

изучены вопросы сезонного и суточ-

ного прохождения радиоволн на дис-

танциях 100-500 км как наиболее

практически необходимых. Также

были определены основные пробле-

мы радиосвязи, которые выглядят так:

1. Отсутствие общей националь-

ной концепции гражданской радио-

связи, где таковая рассматривается

как неотъемлемый институт комму-

никаций.

2. Отсутствие молодых специали-

стов в области радиосвязи. Почему-то

все дружно решили, что радио – это

что-то устаревшее из прошлого века и

нет смысла им интересоваться, оно

само по себе будет. И молодёжь ушла

в программирование.

3. Как следствие – отсутствие доб-

рых традиций разработки и производ-

ства отечественных гражданских

радиостанций. Опять же все дружно

решили, что теперь можно всё купить

и перед ними открыт рынок дешёвых

японских радиостанций.

4. Появление в последние годы

всяких электротехнических устройств

с блоками питания на основе широт-

но-импульсной модуляции (свето-

диодные прожектора, экономиче-

ские лампочки, блоки питания и

зарядные устройства компьютеров и

смартфонов, инверторные преобра-

зователи и т.п.) привели к возникно-

вению так называемого «электромаг-

нитного смога». В результате чего

попытки организовать радиосвязь в

большинстве случаев терпят фиаско по

очень простой причине – радиостанции

ставят в посёлках, где уровень бытовых

и индустриальных помех превышает

все нормы, допустимые для радио-

приёма. Пользователи не понимают

причины и отказываются от затеи со

словами «рация плохая и не работает».

5. Даже в тихих местах пользовате-

ли не способны применить радиостан-

цию по причине непонимания пра-

вильного выбора частот. Для них нет

различия в частотах, будь то 2 МГц или

20 МГц. А ведь каждая частота хороша

только для своих дистанций и своего

времени суток!

6. Привыкшие к сотовым телефо-

нам с нормированным коммерческим

уровнем сигнал/шум, пользователи

КВ-радиостанций любой шум прини-

мают как нечто ужасное и недопусти-

мое, хотя качество сигнала на самом

деле хорошее и информация читается

со 100% качеством. Но искушённые

сотовым телефоном сразу не способ-

ны к этому привыкнуть.

7. Кроме диапазона 27 МГц у нас

в стране нет безлицензионных

частот в КВ-диапазоне. Это сильно

снижает потенциальную возмож-

ность применения радиостанций.

Пользоваться передатчиком без

лицензии способны только те граж-

дане, которые не гнушаются наруше-

нием закона. Но таких не много,

остальные просто считают, что

нельзя. Хотя на самом деле можно,

просто требуется получить лицен-

зию, но делать это всем лень.

8. Большие антенны. Да, для

радиосвязи на коротких волнах тре-

буются антенны размером в несколько

десятков метров. Это надо принять

как данность.

Теперь давайте рассмотрим,

что нужно делать.

Ввести понятие гражданской

радиосвязи как неотъемлемую часть

связи, хотя бы только в Республике

Якутия. Её территория просто застав-

ляет принять необходимость коротко-

волновой связи для безопасности

жителей.

Ввести в ВУЗах и колледжах обяза-

тельную дисциплину радиста, которо-

го в дальнейшем включать в штатное

расписание поселковых администра-

ций как ответственного за техниче-

ское состояние радиооборудования и

радиосвязь. Какой бы качественной

ни была радиоаппаратура, она всё

равно будет ломаться, нуждаться в

техническом обслуживании и регла-

ментных работах. Пускать на самотёк

нельзя.

Поручить отечественной радио-

промышленности разработку и про-

изводство гражданских радиостан-

ций, но прежде выработать ТЗ.

Коммерческие частные компании

также должны иметь заинтересован-

ность участия в данном проекте. У нас

Евгений Яковлевич СЛОДКЕВИЧ, 
генеральный директор ООО «Фирма «Радиал»
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(«Фирма «Радиал») уже есть свои раз-

работки нескольких радиостанций,

они нуждаются во внедрении.

Со всей строгостью подойти к обо-

рудованию приёмных вынесенных

радиоцентров. Это может быть окраи-

на посёлка с регламентированным

электрооборудованием, где просто

так не появится какая попало свето-

диодная лампочка. От этих приёмных

центров несложно пробросить сигнал

в диспетчерскую с радиостанцией.

Мы уже ведём разработку таких

устройств. Также при наличии интер-

нета диспетчер может пользоваться

несколькими WEB SDR приёмниками,

которые следует установить по рес-

публике.

Разработать сетку частот для

гражданского пользования, основан-

ную на территориальном планирова-

нии. Распределить её по всем улу-

сам-администрациям, ЕДДС, МЧС,

МВД и т.п. Наличие систем верти-

кального зондирования ионосферы в

нескольких точках Якутии позволит

качественно прогнозировать прохож-

дение и рекомендовать наилучшие

частоты. Современное программное

обеспечение также способствует

этому.

Проводить обучение и практиче-

ские занятия (демонстрацию) с насе-

лением и исполнителями, связанные

с возможностями радиосвязи. Акти-

визировать в учебных заведениях

интерес к радиолюбительской связи,

ведь радиолюбители – это носители

практических знаний, по себе знаю.

Сейчас получить радиолюбительскую

лицензию очень просто. Сложней

заинтересовать ребят. Но пытливые

всегда найдутся. У меня есть идея об

установке WSPR маяков, которые

демонстрируют радиосвязь в автома-

тическом режиме, это будет наглядно

и увлекательно. Но требует некоторо-

го упрощения лицензирования.

Самым важным считаю формиро-

вание каналов общего доступа граж-

данской радиосвязи в диапазоне 2-

10 МГц. Это частоты, обеспечиваю-

щие ионосферное прохождение на

дистанциях 100-1000 км. Требуется

всего несколько каналов, и дело

пойдёт. Даже если связь будет в

посёлке, а человек погибает на

каком-то аласе, смысла от такой

радиосвязи нет. Рация должна быть у

«удалённого клиента». Я их всех

называю «туристами». Поэтому на-

личие таких туристических частот

должно поспособствовать формиро-

ванию этакого информационного

купола или радиочата на территории

в несколько сотен километров. А это

повысит безопасность людей, про-

живающих в естественной природ-

ной среде.

Отдельно хочу сказать про аркти-

ческие территории, где возможно

нарушение ионосферной коротко-

волновой радиосвязи во время маг-

нитных бурь. В этом случае спасение

несут поверхностные волны средне-

волнового диапазона. В нашей стра-

не для этих целей распределены

частоты в районе 470 кГц, однако

практическое использование мне не

знакомо. Но в давние советские вре-

мена, начиная с экспедиции СП-1, на

Севере применяли именно их. А

радиостанция «Полоса-2» специ-

ально имеет начальный диапазон от

300 кГц для этой цели.

Со всей серьёзностью относиться

к применению правильно подобран-

ных антенн. На рынке присутствует

засилье антенн-обманок, где ради

улучшения показателя КСВ приме-

няют поглощающие резисторы. В

этом кроется одна из причин низкого

качества радиосвязи.

Известно, что переход от голосо-

вой связи к текстовой значительно

повышает эффективность радиока-

нала. Таким образом, даже в тяжёлых

условиях возможна передача инфор-

мации с малыми энергетическими

потенциалами, то есть от батареек.

Наша компания обладает необходи-

мыми цифровыми протоколами для

качественных передач текстовых

сообщений, способных обеспечивать

их трансляцию из КВ-эфира в сети

GSM и интернет, а также в обратном

направлении.

Уважаемый Игорь! Предлагаю

заняться выше озвученными вопроса-

ми на уровне министерства связи

Республики Саха. Компании «Арктика-

Телеком», «Безопасная Арктика» и

«Фирма «Радиал» найдут много рабо-

ты для себя в этом направлении.

ООО «Фирма «Радиал»

тел.: +7 (495) 775 4319

e-mail: radial@radial.ru,

hfpager@radial.ru

Telegram: https://t.me/ua3ahm

www.radial.ru

www.hfpager.com

www.nvis.club
Применение КВ-радиосвязи на Крайнем севере       
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Более 13 лет (с 2010 года) наша ком-

пания «ГЕЛИОС» производит в России

полиуретановые инъекционные пены,

смолы и гели собственной торговой

марки «АкваВИС». Продукция разработа-

на сов-местно с НИИМосстрой (СТО

69626291-001-2012) и применяется для

промышленной инъекционной гидроизо-

ляции швов бетонирования заглублён-

ных сооружений, быстрой остановки

активных протечек, герметизации вводов

коммуникаций, закрепления неустойчи-

вых грунтов.

В 2015 г. «АкваВИС» составы прошли

защиту на Экспертной комиссии по

инновационным технологиям и техниче-

ским решениям департамента градо-

строительной политики г. Москвы и реко-

мендованы к применению как инъек-

ционные полиуретановые гидроактив-

ные составы для устранения заглублён-

ных напорных протечек швов бетониро-

вания («холодные», деформационные). В

2020 году Комиссией по определению

инновационной, высокотехнологичной

продукции и технологий, используемых в

отраслях городского хозяйства, Агент-

ства инноваций г. Москвы принято реше-

ние о включении наших продуктов в соот-

ветствующий перечень. Присутствуем

со сметными расценками как на

составы, так и на работы с их приме-

нением в ТСН 2001.1 (Москва), а также

ФЭРах (Россия – аналоги).

Среди объектов, на которых прово-

дились работы с применением соста-

вов марки «АкваВИС» с 2010 г., более

полутора десятков станций Москов-

ского метрополитена, аэропорт «Ше-

реметьево», очистные сооружения и

резервуары Водоканалов Москвы,

Московской области и России, очист-

ные сооружения Московской пивова-

ренной компании, подземные автопар-

ковки ГК «СУ-155», «ПИК», «Гранель»,

кабельные коллектора «МОЭСК»,

«МОЭК», пешеходные переходы «Гор-

мост» и пр. Опыт применения только в

метро – более 12 лет. 

Имеем своё подрядное крыло от про-

изводителя  ООО «ГЕЛИОС-СТРОЙ», спе-

циализирующееся на технической под-

держке, шефмонтажах, подрядных рабо-

тах с применением систем «АкваВИС».

Составы к применению в про-

ектных решениях и подрядных

работах: 

• «АкваВИС Г» (шифр ресурса в ТСН-

2001.1 1.1-1-4108) – гель инъекционный,

однокомпонентный, эластичный, гидро-

активный, полиуретановый, без содер-

жания растворителей, для гидроизоля-

ции и герметизации швов, трещин, вво-

дов коммуникаций. Используется для

гидроизоляции и герметизации дефор-

мационных, температурных (холодных)

швов, устройства противофильтрацион-

ных завес за конструкциями. Фасовка –

металлические вёдра 20 - 25 кг;

• «АкваВИС П» (шифр ресурса в

ТСН-2001.1 01.01.4094) – пена поли-

уретановая инъекционная, двухком-

понентная, эластичная, гидроактив-

ная без содержания растворителей,

используется для мгновенной оста-

новки активных протечек в швах, тре-

щинах, стыках железобетонных кон-

струкций. Благодаря низкой вязкости

компонентов, реагирующих с водой,

и высокой активности капилляров

обеспечивает полное заполнение

трещин, швов и пустот. Фасовка –

металлические вёдра 20 и 24 кг (ком-

плект – 44 кг);

• «АкваВИС С400» (шифр ресурса в

ТСН-2001.1 01.01.4095) – смола поли-

уретановая инъекционная, двухкомпо-

нентная без содержания растворителей

с очень низкой вязкостью. После поли-

меризации имеет постоянную эластич-

ность. Работает как эластичная пломба

после устранения активных протечек

гидроактивной пеной «АкваВИС П», для

герметизации трещин и швов, закреп-

ления рыхлых и неустойчивых грунтов.

Фасовка – вёдра 19,6 и 20,4 кг (ком-

плект – 40 кг);

• «АкваВИС Клинер» (шифр ресурса в

ТСН-2001.1 1.1-1-1870) – промывочный

состав для очистки оборудования (инъ-

екционных насосов) от полиуретановых

составов после работ по инъектирова-

нию. Не содержит компонентов, повреж-

дающих их элементы и механизмы,

фасовка – пластиковая канистра 10 кг.

Производим пенополиуретановые,

акрилатные, эпоксидные инъекционные

составы под заказ, по образцам от наших

заказчиков с согласованными характери-

стиками и объёмами производства. 

Приглашаем к долгосрочному

взаимовыгодному сотрудничеству,

способствуем импортозамещению.

ООО «ГЕЛИОС» 

115054, г. Москва, 

пер. Монетчиковский 5-й, 

д. 16, пом. II, ком. 2, оф. 34 

тел.: +7 (495) 943 6688, 8 (800) 250 6705 

е-mail: mail@aquavis.ru 

www.aquavis.ru

«АКВАВИС» – ЗАЩИТА ОТ АКТИВНЫХ 
ПРОТЕЧЕК ШВОВ, ТРЕЩИН И ВВОДОВ БЕТОНА
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– Татьяна Николаевна, есть ли
какие-либо принципиальные отличия
между строительными и промышлен-
ными крепёжными изделиями?

– По функциональной направленно-

сти – нет. Как строительный, так и про-

мышленный крепёж позволяют скреп-

лять между собой детали и целые кон-

струкции. Метизы для промышленной

сферы применяются при производстве

различных изделий – станков, машин и

другого оборудования, – а также для их

надёжной фиксации на рабочем месте.

Если говорить об ассортименте крепёж-

ных изделий, используемых в промыш-

ленности, то он включает в себя: хомуты,

дюбели, саморезы и шурупы; технику для

анкеров, метрический крепёж; специ-

альный и мебельный крепёж, гвозди;

расходные материалы, такелаж, монтаж-

ные профили, приспособления, пружин-

ные шайбы, разводные шплинты, косты-

ли и заклёпки, применяемые в железно-

дорожном строительстве; телеграфные

крючья. Все изделия изготавливаются из

различных материалов – металла, в том

числе сплавов, пластмасс, есть химиче-

ские фиксирующие элементы, смолы и

клеи, при помощи которых можно кре-

пить пластик или металл. ГОСТ 27017-86

устанавливает термины и определения

основных понятий видов крепёжных из-

делий общемашиностроительного при-

менения, их конструктивных элементов.

– К подбору промышленного кре-
пежа ваши клиенты подходят так же
ответственно, как и к подбору строи-
тельного? 

– Порой даже более ответственно.

Однажды на одном из мероприятий, где

собрались представители компаний-

производителей крепёжных изделий и

поставщики метизов на российский

рынок, я услышала выражение: «Крепёж

– это скромный супергерой, который не

выпячивает свои заслуги, но пренебре-

жительное отношение к которому может

обернуться огромной бедой». Это в пол-

ной мере относится к промышленному

крепежу: когда люди смотрят на дости-

жения технической мысли, воплощённое

в автомобилях, самолётах, роботах, ком-

пьютерах, атомных и космических уста-

новках и так далее, то не видят ни винти-

ков, ни болтов, ни заклёпок. Но если при

создании этих шедевров всего в одном

каком-нибудь узле был использован

неправильный крепёж, то в лучшем слу-

чае «жизнь» самого шедевра будет

недолговечной, в худшем – иметь очень

высокую цену (были случаи, когда обры-

вались десятки человеческих жизней).

Это правило хорошо знакомо инжене-

рам, поэтому проектированию, изготов-

лению или подбору, а также правильной

расстановке промышленного крепежа

уделяют очень много времени и сил, учи-

тывая все факторы. 

– Работает ли ваша компания с
промышленными предприятиями?

– Мы работаем со всеми, кому

нужен крепёж. У нас любое предприя-

тие или какая-либо другая организация,

занимающаяся разработкой и про-

изводством машин, механизмов, тех-

нических узлов или конструкций, может

заказать необходимые ей метизы. У нас

на складе имеется большой ассорти-

мент крепежа по ГОСТ и DIN – более

17 000 наименований продукции, вклю-

чая чёрный, оцинкованный, высоко-

прочный, а также крепёж из нержавею-

щей стали, латуни и меди. Реализуем

мы и специальный крепёж по чертежам

заказчика, заказывая его изготовление

своим проверенным производителям.

Более того, мы можем зарезервиро-

вать для заказчиков у себя на складе

необходимый запас крепежа на срок до

трёх месяцев, для того чтобы заказчики

были уверены в наличии необходимых

комплектующих в случае любых

форс–мажорных обстоятельств. Цена

на резервируемый товарный запас

может быть зафиксирована для удоб-

ства экономического планирования на

производстве. В этом случае заказчики

всегда могут быть уверены, что нужный

им крепёж есть в наличии и будет

доставлен им в нужном количестве в

удобное время.

Компания «Мир Крепежа»

125438, г. Москва, 

Лихоборская наб., д. 3

тел.: +7 (495) 787 4053

e-mail: info@mir-krepega.ru

www.mir-krepega.ru

Наше издание часто обращается к вопросу выбора крепежа, что неудивительно, ведь без крепёжных изделий в
этом мире не обойтись, особенно в строительной отрасли и промышленности. И если чаще всего при встрече с
основателем компании МИР КРЕПЕЖА Татьяной Николаевной БОГДАНОВОЙ мы говорили о строительном крепе-
же, то в этот раз решили остановиться на проблемах обеспечения потребителей промышленными метизами.

ПРОМЫШЛЕННЫЙ КРЕПЁЖ – 
СКРОМНЫЙ СУПЕРГЕРОЙ 
С ОТВЕТСТВЕННОЙ ФУНКЦИЕЙ 

Татьяна Николаевна БОГДАНОВА,
основатель компании «Мир Крепежа»
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– Сергей Евгеньевич, Истринский
ЗМК специализируется на поставках
быстровозводимых модульных зда-
ний преимущественно для малого и
среднего бизнеса. Ощутили ли вы на
себе санкционный удар?

– Как и все, чья деятельность связа-

на с металлостроительством. Ситуация

на рынке в начале 2022 года действи-

тельно ухудшилась, реальных инвесто-

ров наблюдалось крайне мало. Более

или менее возобновилось обсуждение

договоров, и появились новые заказы в

середине июня.

– И, тем не менее, в 2022 году
Истринский ЗМК сдал 29 объектов,
один из которых – в Архангельске.

– Работать с нами удобно и выгодно.

Можно заказать только металлокон-

струкции с доставкой на объект, а

можно получить в одном пакете проект

здания, комплект конструкций, выпол-

нение всех монтажных и сопутствую-

щих работ. Можно оптимизировать рас-

ходы, воспользовавшись программа-

ми, предложенными компанией: 

• «здания на вырост» – поэтапный под-

ход к строительству, с перспективой

быстрого и технологичного расшире-

ния в будущем;

• быстровозводимые типовые здания –

из каталога оптимальных по стоимости

решений, уже созданных проектиров-

щиками.

Выгода каждого клиента в том, что до

10% расходов исключается уже на ста-

дии проектирования, в бесплатной

транспортировке готового комплекта

конструкций на объект в любой конец

России, сокращении сроков монтажа,

полной оптимизации сметы, а главное – в

получении надёжных конструкций высо-

кого качества, и, наконец, уверенности в

отличном результате строительства.

Немаловажной отличительной осо-

бенностью сотрудничества с нашей

компанией является использование

программного комплекса ISTRION,

позволяющего точно рассчитывать

быстровозводимые здания на базе

прокатной и сварной балки, а также на

основе балки переменного сечения.

С помощью этого расчётного комплек-

са можно проверить КМ заказчика,

устранить до 70% потенциальных про-

блем при строительстве и сэкономить

до 30% стоимости проекта.

Упомянутый вами заказчик из

Архангельска выбрал нас неспроста.

Мы имеем большой опыт разработки

складов и зданий «северного» исполне-

ния, для которых не страшны значи-

тельные ветровые и снеговые нагрузки

и внутри которых сохраняется ком-

фортная рабочая температура даже в

самые лютые морозы.

Хочется упомянуть заказы по раз-

работке и изготовлению металло-

конструкций для цеха лесопилки

12,5х40х4 (17,5 тн) в Усть-Куломе, и двух

складов 22х43х6 (33,110 тн) и 24х58х6

(48,720 тн) в Петрозаводске. С учётом

особенностей эксплуатации и пожела-

ний заказчика, на разработку всех трёх

проектов потребовалось всего 15 рабо-

чих дней. Строительство тоже было

закончено в заранее оговоренные сроки.

– Минстрой России предложил
направить излишки металла, по-
явившегося на российском рынке
из-за введённых санкций, на строи-
тельство жилых зданий из металло-
каркаса. Как вы относитесь к этому
предложению?

– Целиком и полностью поддержи-

ваю. Истринский ЗМК уже сейчас рас-

полагает всем необходимым для изго-

товления каркасов жилых домов, мы

готовы хоть завтра подключиться к

практической реализации инициативы

Минстроя. Уверен, что после снятия

санкций дома на металлокаркасе будут

в приоритете. Опыт строительства

таких домов широко распространён за

рубежом, в России реализовано уже

несколько успешных проектов строи-

тельства подобных домов. Почему бы

не расширить этот опыт? Мы готовы к

реализации новых проектов.

– Спасибо, Сергей Евгеньевич, за
интервью. Желаем Истринскому
ЗМК дальнейшего процветания.

МО, г. Истра, ул. Заводская, д. 5

тел.: +7 (499) 433 0876

е-mail: zakaz@istra-zmk.ru

www.istra-zmk.ru

ИСТРИНСКИЙ ЗМК: МЫ ГОТОВЫ 
К РЕАЛИЗАЦИИ НОВЫХ ПРОЕКТОВ!
В 2022 году металлургическая отрасль, будучи экспортоориентированной, стала одной из первых мишеней для эконо-
мических санкций со стороны ЕС. В результате рынок строительных металлоконструкций оказался переполненным
невостребованной продукцией. Минстрой России предложил направить излишки металла на строительство жилых зда-
ний из металлокаркаса. О перспективах строительства с использованием металлоконструкций наш корреспондент побе-
седовал с Генеральным директором Истринского завода металлоконструкций Сергеем Евгеньевичем ПАШИНИНЫМ.

СТРОИТЕЛЬНЫЕ ТЕХНОЛОГИИ

Сергей Евгеньевич
ПАШИНИН,

Генеральный директор
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– Кристина, мы рады снова
видеть вас в редакции и предла-
гаю начать разговор с вопроса,
который звучал от участников пре-
дыдущих выставок, адресованный
непосредственно вам: по каким кри-
териям следует выбирать покупку
недвижимости? Что предпочтитель-
нее – дом или квартира?

– Конечно, в идеале всем нам

хочется иметь и квартиру в городе, и

загородный дом в красивой живопис-

ной локации. На сегодня, учитывая

увеличение и развитие программ на

покупку и строительство домов и под-

держку от государства, желание

купить дом выросло в среднем на 30-

40%. Что касается совета, покупать

дом или квартиру, скажу следую-

щее… В этом вопросе необходимо

учитывать обстоятельства и потреб-

ности самих людей, так как подбирае-

мая локация напрямую зависит от

состава семьи, возможности доби-

раться на работу, уровня дохода,

наличия автомобиля в семье. Очень

важен финансовый доход семьи.

Понятно, что семейным парам нужны

школы/сады, расположенные рядом

с жильём, а они далеко не всегда

находятся в шаговой доступности. К

тому же  дома можно разделить по

классам уровня дохода людей.

Иногда подрядчики возводят дома,

стоимость которых меньше стоимо-

сти квартир в городе. Также хочу

заметить, что дома привлекают инве-

сторов с целью арендного дохода, и

некоторые мои клиенты вкладывают

инвестиции с помощью кредитных

средств в приобретение таких домов.

В будущем – это дополнительный пас-

сивный доход. А если вы когда-нибудь

решитесь продать дом (доходность от

20%), то будут дополнительные сред-

ства для обеспечения покупки квар-

тиры. Рынок загородной недвижимо-

сти в настоящий момент пользуется

большей популярностью, так как

банки ввели новую программу на

строительство дома, в которой

можно участвовать с первоначаль-

ным взносом, по моим наблюдениям,

от 1,2 млн рублей. Особое внимание

при выборе объекта в виде дома

стоит обратить на тщательную про-

верку земельного участка, так как

можно в последствии обнаружить

много сюрпризов, в результате чего

потребуется дополнительная юриди-

ческая проверка. И об этом я всегда

предупреждаю своих клиентов.

– На мероприятиях, где мы
работаем, присутствуют не только
руководители компаний, но и
работники АЗС, обслуживающий
персонал ТЭЦ и т.д. Их – людей,
неискушённых в финансовых опе-

На вопросы подписчиков нашего издания и участников профильных выставок отвечает эксперт-практик, банков-
ский советник, руководитель консалтингового бюро «Готовые решения» Кристина ЛОТКОВА.

КРИСТИНА ЛОТКОВА: 
Я КАК ФИНАНСИСТ СТАРАЮСЬ 
МАКСИМАЛЬНО ПРОСЧИТАТЬ
ВЫГОДУ ДЛЯ СВОИХ КЛИЕНТОВ

Êðèñòèíà ËÎÒÊÎÂÀ,
руководитель консалтингового бюро

«Готовые решения»
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рациях, – интересует, как взять
ипотеку и при этом быть уверен-
ным, что договор заключён с
надёжным банком, а не с афери-
стами. Что вы могли бы ответить
на данный вопрос?

– Я очень хорошо знакома с ипоте-

кой. В моём портфеле тысячи клиен-

тов. Конечно, главный мой совет – в

первую очередь обратиться к хороше-

му специалисту, который всегда

поможет взять правильное жильё на

выгодных условиях, решит все вопро-

сы, которые могут возникнуть при

продаже и покупке нового жилья.

Сейчас рынок ипотечного кредитова-

ния активно развивается, в каждом

банке у клиента есть персональный

менеджер, который проведёт всю

работу с клиентом. Но мой совет:

если человек не разбирается в доку-

ментах, то лучше найти надёжного

специалиста. И, конечно, лучше обра-

щаться в стабильные и проверенные

банки. 

– Ещё один вопрос связан непо-
средственно с ипотекой. Нередки
случаи отказа в ипотеке. Что вы
можете сказать по этому поводу?

– Отказ в ипотеке – это ещё не

конечный результат, то есть диалог

между клиентом и банком на этом

не заканчивается. Важно найти

своего опытного специалиста и

лучше всегда идти по рекоменда-

ции. Специалист, проверив ваш порт-

рет клиента и изучив вашу ситуацию,

сможет профессионально подобрать

правильное решение и постараться

получить одобрение в банке. Важно

выбирать эксперта, который имеет

партнёрские взаимоотношения с

банками. При отклонении заявки

один отказ, конечно же, сильно не

повлияет на кредитную историю. А

вот каждый последующий отказ сни-

зит рейтинг в вашей кредитной исто-

рии. Поэтому мой главный совет: при

отказе не пытаться бегать по всем

банкам, так как это ещё хуже усугубит

вашу ситуацию в кредитном рейтин-

ге. Только знающий специалист смо-

жет понять и решить вашу проблему.

В моей практике встречались разные

случаи. Я поднимаю кредитный рей-

тинг людей с минусовой шкалы. Были

случаи, когда виноватым оказывается

не клиент, а банковская система. Мы

разбирались, решали проблему и

постепенно приходили к утверди-

тельному решению. В итоге клиент

уходил с ключами и желанной мечтой

о покупке своей квартиры. Иногда

действительно случаются моменты,

когда ипотека невозможна и банк

поставил мораторий на какой-то

срок. В этом случае клиент может

обратиться к менеджеру, когда воз-

можна повторная подача заявки. Но

зачастую стоит обратиться в другой

банк. Опираясь на собственный опыт,

скажу, что лучше всего подавать

заявку не более чем в три банка (если

это подача через специалиста). 

– Кристина, сейчас практикует-
ся дистанционное банковское
обслуживание. В чём его преиму-
щество перед «реальным» обслу-
живанием и есть ли у него обрат-
ная (негативная) сторона? 

– Конечно, в период кризиса и

пандемии банки продолжили разви-

тие It-технологий. Процесс цифрови-

зации банковской системы тоже не

стоит на месте. В совокупности с уси-

лиями и вновь разработанными

новыми программами при поддержке

государства появились новые онлайн

услуги. Сложности последних трёх

лет подтолкнули банки к масштабным

изменениям – в том числе для юриди-

ческих лиц разработаны новые ско-

ринговые модели, что позволяет мно-

гим клиентам получать кредиты, лёжа

на диване (улыбается). И не зря стала

популярной фраза «в одном клике от

вас». Но, опять же, всегда нужно быть

начеку, мошенники и хакеры не дрем-

лют, надо быть везде очень осторож-

ными, аккуратными, бездумно не

давать даже адрес своей электрон-

ной почты и перепроверять везде

информацию.

– Расскажите, пожалуйста, о
кредите на коммерческую недви-
жимость. Какая форма недвижи-
мости попадает под категорию
«коммерческая» и чем чревата
невыплата данного кредита, равно
как и любого другого?

– Такие вещи особенно актуальны

для бизнесменов, которым не хочется

постоянно платить «дяде» за чужой

офис. Подобные займы неофициаль-

но получили название «коммерческая

ипотека». Коммерческую недвижи-

мость можно использовать как пас-

сивный доход, что станет отличным

сохранением денежных средств и вло-

жением в бизнес. Другими словами,

ипотечный кредит на приобретение

коммерческой недвижимости можно

использовать для покупки как торгово-

го, складского, так и офисного

назначений, например, сдачи в арен-

ду. Когда мы решаем купить коммер-
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ческую недвижимость, мы должны

определить достоинства и недостатки

каждого помещения. Важно оценить

год постройки здания, обратить вни-

мание на здания по соседству, бли-

зость транспортных развязок, а также

оценить состояние инженерных и сан-

технических коммуникаций. Всегда

стараемся покупать рентабельный

объект. Нужно учесть, что такие пло-

щади сдаются быстрее квартир и оку-

паемость такого проекта выше. Нужно

суметь просчитать вложения в новый

объект – коммерция требует больших

расходов, ремонта под цели и

назначение покупаемого помещения.

В наше время такой кредит предо-

ставляется и физическим лицам.

– Раз уж мы заговорили о ком-
мерческой недвижимости, хочет-
ся задать вопрос и о кредите под
залог недвижимости частного
лица. Что должен предпринять
заёмщик, чтобы из-за действий
неблагонадёжного банка (как
выяснится позже) не оказаться
без жилья?

– Стоит учесть, что такая недвижи-

мость будет находиться в залоге у

банка, выдавшего кредит на её при-

обретение, до момента завершения

всех выплат по кредиту. К банкам, где

есть коммерческая ипотека, относятся:

Альфа Банк (очень интересная програм-

ма), Сбербанк (лояльность в получении

такого кредита), Россельхозбанк, Банк

Санкт-Петербург, Абсолют банк, Акбарс,

Росбанк, ЮниКредит банк и другие.

Также стоит отметить, что кредит на

покупку машино-места тоже является

популярным.

– Рефинансирование кредитов
– практика в современной России
неновая. Тем не менее, многие
заёмщики говорят о том, что вели-
ка вероятность столкнуться с рис-
ками, так как в договоре участвует
не один, а два кредитора, и благо-
надёжность обоих вызывает
сомнение. Как развеять или под-
твердить такие сомнения? Не уве-
личится ли процент выплат при
переходе клиента от одного кре-
дитора к другому?

– К недостаткам процедуры отно-

сится возникновение дополнитель-

ных расходов, связанных с обслужи-

ванием услуги: придётся оплачивать

новую оценку объекта, покупать стра-

ховку и некоторые комиссии банка в

рамках проведения кредитной сдел-

ки. Клиенту это выгодно, потому что

он в новом банке будет платить про-

цент меньше, чем в старом. Я как

финансист стараюсь максимально

просчитать выгоду для своих клиен-

тов. И нужно понимать, что задол-

женность по коммунальным плате-

жам можно списать/простить, а вот

кредитную задолженность просто так

не спишешь. Многие думают о бан-

кротстве, но никто не задумывается о

его последствиях.

– Большое вам спасибо,
Кристина, что снова нашли время
дать исчерпывающие ответы на
вопросы, волнующие наших чита-
телей.

Консалтинговое бюро 

«Готовые решения» 

тел.: +7 (911)141 7077

e-mail: helpkreditinfo@yandex.ru

Kristina_lotkova@mail.ru

www.gotovieresheniya.com

ФИНАНСЫ
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КУЛЬТУРА

СОЗДАНА ПЕРВАЯ В МИРЕ
МАРКА ИЗ ЯНТАРЯ
В №282 и №284 нашего издания сообщалось о выпуске первых в мире марок, выполненных из бивня моржа и из
бивня мамонта. О новом уникальном проекте – создании первой в мире марки, выполненной из янтаря, расска-
зывает член Русского Географического Общества, исследователь-путешественник, хранитель музея Всемирных
почтовых сообщений, автор понятия «филатуризм» в истории мировой практики туризма Валерий СУШКОВ. 

В Калининградской области

вышла в свет первая в мире марка из

янтаря (AMBER STAMP) в рамках раз-

вития и продвижения туристского

бренда «Калининградская область –

родина янтаря». Автором бренда и

первой в мире марки-виньетки из

янтаря выступил ваш покорный слуга. 

Необычная марка разработана и

выполнена в производственном

цеху компании «Янтарная МОДа»

(Янтарная Мастерская Олега Давы-

дова). Марка с гравировкой имеет

вес около 20 г, толщину – 5 мм, раз-

мер – 40x50 мм. 

Изделия выпущены ограниченным

тиражом, преимущественно для

филателистов и коллекционеров.

Подлинность марки-виньетки из бал-

тийского янтаря подтверждает сер-

тификат соответствия от компании

«Янтарная МОДа».

Основной ареал особого типа

янтаря – сукцинита (его добывают в

Калининградской области) – это

Балтийско-Днепровская янтаронос-

ная провинция. Она охватывает тер-

риторию Центральной Европы и в

виде полосы (длиной около 2 тыс.

км и шириной примерно 500 км)

протягивается с северо-запада на

юго-восток. Однако почти все запа-

сы янтаря в этой провинции сосре-

доточены в Калининградской обла-

сти, на Самбийском полуострове. 

Балтийский янтарь очень разнооб-

разен по форме и размерам. Зачастую

встречаются первичные образования

древней смолы без следов последую-

щего механического воздействия –

натёки, капли и сосульки. А это озна-

чает, что они не испытали воздействия

водных потоков, в отложениях которых

находят исключительно окатанные

янтари, наподобие гальки. Иногда

встречаются очень крупные образцы,

вес которых может достигать 10 – 12 кг! 

На живописном берегу озера, в

центре Калининграда, находится

единственный в России Музей янтаря.

В музейных фондах хранится более

10000 образцов янтаря с включения-

ми, представляющими огромный

научный интерес. 

Возвращаясь к теме первой в

мире марки из янтаря, скажу, что

заказать её вместе с сертификатом

и спецштемпелем «Калининград-

ская область – родина янтаря» в

качестве почтового сувенира можно

по предзаказу в ООО «Традиции

почтовых сообщений»: е-mail:

info@postventure.ru, а также по теле-

фону (WhatsApp) +7 950 805 22 11. 

Публикации Валерия Сушкова 

в деловом журнале ТОЧКА ОПОРЫ:

https://www.to-inform.ru/images/

issues/282.pdf стр.31

https://www.to-inform.ru/images/

issues/283.pdf стр.31

https://www.to-inform.ru/images/

issues/284.pdf стр.33
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– Здравствуйте, Сергей.

– Здравствуйте, Наташа.

– Как и многим своим гостям, я

предлагаю вам поиграть в игру

«Азбука жизни». На столе вы видите

карточки, и на каждой из них на

обратной стороне написано не-

сколько слов на одну букву алфави-

та. Вы выбираете любую карточку,

читаете написанные на ней слова и

выбираете одно слово, о котором

захотите поговорить. После того,

как вы расскажете о своём пред-

ставлении этого слова или понятия,

берёте следующую карточку. 

– Я готов.

– Берите карточку.

– Беру и читаю: «иллюзия», «искрен-

ность», «инициатива» и «история». Хочу

поговорить об иллюзии. По-моему,

театр – это и есть иллюзия, иллюзия

жизни. А если быть точным – живой

жизни. Сейчас живой жизни на сцене

всё меньше и меньше.

– Что вы вкладываете в понятие

«живая жизнь»?

– В любом жанре, в любом стиле, в

любой природе чувств на сцене должны

быть «живые» люди.

– Чтобы зритель сопереживал.

– Именно. Речь не об эмоциях, а о

чувствах. Вот когда возникнет такая дуга

между зрительным залом и сценой, тогда

это и будет настоящий театр. Важно

точно «попасть» в иллюзию живой жизни.

– Наверное, всё в этой жизни –

иллюзия, и у каждого она своя.

Каждый человек живёт в своём иллю-

зорном мире, и, возможно, поэтому

мои гости по-разному интерпрети-

руют одно и то же слово в моей игре

«Азбука жизни». А следующую

карточку я выберу для вас сама.

Итак, читаю: «зависть», «зло»,

«злость», «зависимость», «здо-

ровье». Выбирайте.

– Я выбираю слово «зло» и поговорю

об этом понятии, так или иначе пере-

кликающемся с моей профессией. У

меня есть коллега, участвовавший в

нескольких «чернушных» спектаклях. Я

спросил его: «Зачем тебе надо ковы-

ряться в этих нечистотах? Зачем качать

негатив?» И он ответил, что занимается

исследованием зла. И таким людям

хочется сказать: «Давайте перестанем

ставить диагноз человечеству, а просто

будем его лечить». Почему бы нам не

изучать добро. По-моему, именно этим

и должен заниматься театр. Вот, собст-

венно говоря, и всё, что я хотел сказал о

зле. Брать следующую карточку?

– Конечно. 

– Беру… «Эпатаж», «эротика», «эле-

гантность», «эмансипация», «эмоции».

СЕРГЕЙ БАРКОВСКИЙ: 
МЫ БУДЕМ «ПИТАТЬСЯ СОЛОМОЙ» 
МНОГИХ СОВРЕМЕННЫХ РЕЖИССЁРОВ
ЕЩЁ НЕ ОДНО ДЕСЯТИЛЕТИЕ

В гостях у нашего внештатного корреспондента из Санкт-Петербурга, теле- и
радиожурналиста, автора проекта «РАЗГОВОРЫ ЗА ЧАШЕЧКОЙ ЧАЯ» Натальи
Дроздовой популярный актёр театра и кино, известный нам по таким фильмам,
как «Хрусталёв, машину», «Обитаемый остров», «Утомлённые солнцем 2»,
«Белая гвардия», «Крик совы», «Ловец снов», «Воскресенский», «Шаляпин» и др.,
Сергей БАРКОВСКИЙ.

КУЛЬТУРА
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– Мы уже коснулись темы

чувств и эмоций. Не хотите про-

должить?

– Да, я хотел поговорить именно

об эмоциях.

– В чём же разница между чув-

ствами и эмоциями?

– Разница, как мне кажется, принци-

пиальная. Эмоция – это некий отклик на

раздражение, то есть реакция. А чув-

ство – это нечто более богатое, много-

гранное, то, что свойственно человече-

ской душе, сердцу, то, что со временем

обогащается. И когда театр «бьёт» на

эмоцию, он прибегает к примитивному

ходу. Сегодня в театре этим приёмом

пользуются достаточно часто. Возь-

мём, например, музыку. Когда на сцене

ничего не происходит, пустота запол-

няется музыкой, и создаётся впечатле-

ние, что идёт некое движение. А убери

музыку, и будет та же пустота. В данном

случае музыка – иллюзия… возвраща-

емся к первой карточке (смеётся).

Музыка, заполняющая «ничего», –  это

петарда под кресло зрителя. «Ой, как я

испугался! Ой, какие эмоции!» А на

самом деле ничего не произошло. А

когда в спектакле есть чувства, зритель

погружается в эту атмосферу и оказы-

вается втянутым в происходящее на

сцене.

– А я, размышляя о разнице

между эмоциями и чувствами,

представила себе океан. То, что на

глубине – чувства, а на поверхно-

сти – эмоции. Штиль или буря –

всё это вызывает лишь эмоции, а

пробудить чувства способен под-

водный мир, делая тебя сопри-

частным ко всему, что в нём про-

исходит.

– Прекрасный образ и точное

определение, Наташа. 

– Спасибо. Конечно, куда важ-

нее добраться до глубины, нежели

испытывать эмоции «на поверхно-

сти». 

– Думаю, что тема раскрыта, и я

беру следующую карточку. «Обида»,

«одиночество», «опыт», «обман»,

«отношения», «ошибки». Наташа,

вот мы говорили об иллюзии.

Казалось бы, «иллюзия» и «обман» –

понятия схожие. Но так ли это?

Нужно найти грань между иллюзией

и обманом…

– … ведь часто одно переходит

в другое.

– Вот именно. Необходимо

соблюдать некую меру. И, возвраща-

ясь к теме театра, скажу, что многие

режиссёры эту меру не соблюдают. А

в результате получается обман.

Зритель это видит и понимает, что на

сцене ему предъявили не жизнь, а

суррогат жизни. Зритель хочет

видеть драму, а становится свидете-

лем циркового номера. И речь не о

том, чтобы осуждать подобное.

Просто на афише под названием

пьесы должно быть написано «Это не

драма, а обман». И вот тогда я скажу:

«Браво! Открыт новый вид сцениче-

ского искусства». Но ирония ирони-

ей, а психологический театр ещё

никто не отменял, и в Европе, пройдя

период обмана, возвращаются к

классическим постановкам.

– А в России?

– А в России подобные экспери-

менты находятся в стадии развития.

Многие современные режиссёры,

одевающие тургеневских персона-

жей в джинсы, ещё не всё сказали. И

мне кажется, что мы будем «питаться

такой соломой» ещё не одно десяти-

летье. Это моё мнение. Да, есть зри-

тель, который называет современные

интерпретации гениальными. Я не

буду спорить. Но режиссёрам подоб-

ных поставок скажу лишь одно: «Не

забывайте говорить зрителю, что их

ждёт обман».

– Сергей, что вы пожелаете

нашим читателям?

– Не быть обманутыми. И, конеч-

но, счастья.

Проекты Натальи Дроздовой:

http://vk.com/drozdovanataly

ndrozdova.ru

https://zen.yandex.ru/id/

5e026db1e3062c00b20f8562
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ЗДОРОВЬЕ

– Валентина Ивановна, поскольку

в этом году у созданной вами компа-

нии юбилей, давайте вместе вспом-

ним, с чего всё начиналось. И почему

вы решили заняться именно микро-

элементологией и паразитологией, а

не кардиологией, например? 

– Микроэлементологией и тради-

ционной натуральной медициной я увле-

клась больше 30 лет назад, после того,

как попала на лекцию всемирно извест-

ного микроэлементолога, единственной

в мире женщины-кардиохирурга Люд-

милы Сергеевны Васильчиковой. На этой

лекции она рассказала собственную

историю излечения с помощью знания о

микроэлементах. Тогда мне захотелось

узнать больше о значении микроэлемен-

тов для здоровья человека, поработать в

этом направлении. Пришло понимание:

микроэлементы – это то, что нужно чело-

веку для здоровья и долголетия! Была в

моей жизни ещё одна знаковая встреча с

удивительной женщиной, профессором,

паразитологом Надеждой Алексеевной

Семёновой, которая щедро делилась

настоящим кладезем своих знаний не

только со мной, но и с другими медика-

ми. Но, даже увлекшись этими двумя

направлениями, я продолжала работать

по своей медицинской специальности,

пока болезнь, с которой не могли спра-

виться врачи, придерживающиеся тра-

диционных способов лечения, не косну-

лась моей собственной семьи. Пришло

чёткое осознание, что там, где не справ-

ляется классическая медицина, может

помочь народная, и появилась идея

самой создать необходимые препараты

на основе растений и трав. Около 10 лет

ушло на то, чтобы сформировать собст-

венный уникальный подход к оздоровле-

нию человека, в котором в качестве «трёх

китов» выступают знания о паразитоло-

гии, микроэлементологии и о токсиче-

ской на-грузке на органы и ткани. А чуть

больше 20 лет назад мы приступили к

созданию собственных препаратов на

основе натуральных ингредиентов, кото-

рые помогли излечить болезнь моего

супруга. Нам удалось создать собствен-

ный эффективный, качественный про-

дукт, который и сегодня сохраняет все

свои свойства благодаря травам, ингре-

диентам, проверенным веками, отобран-

ным нами лично. Первыми продуктами

под брендом «Оптисалт» стала антипара-

зитарная программа, которая прошла

ряд клинических исследований, показав

свою безопасность и эффективность,

была признана международным сообще-

ством, награждена в Германии орденами

Коха и Ганеманна. Тогда же мы выпустили

первые сертифицированные препараты

под брендом «Оптисалт», направленные

на борьбу с причиной большинства

известных заболеваний человека: недо-

статок микроэлементов, паразитарная и

токсическая нагрузка на органы и систе-

мы. Мы их до сих пор выпускаем, и до сих

пор они считаются лучшими. Наши пре-

параты внесли в Книгу рекордов России

и в Федеральный справочник здраво-

охранения РФ. Их оценили по достоин-

ству не только в профессиональной

медицинской среде, но и простые потре-

бители. С каждым годом количество

выпускаемых нами препаратов и ком-

плексов растёт, их качество неизменно

высокое, польза, которую они приносят

здоровью людей, бесспорна. Все разра-

ботки сертифицированы, для изготовле-

У СЛУЖЕНИЯ НА БЛАГО ЗДОРОВЬЯ
ЛЮДЕЙ ЕСТЬ НАЧАЛО, НО НЕ БЫВАЕТ
КОНЦА
В этом году научно-производственная компания «ОПТИСАЛТ» отмечает 20-летний юбилей своей деятельности.
Торжественное празднование этой даты прошло в середине февраля в столичном Доме торжеств «Государь».
Юбилейный год – это не только время подведения итогов, но и старт нового этапа в жизни компании, точка
отсчёта для реализации планов дальнейшего развития, запуска новых проектов, появления новых направлений
в деятельности. О прошлом, настоящем и будущем компании «ОПТИСАЛТ» наш корреспондент и завёл речь при
новой встрече с её основателем и научным руководителем, главным эпидемиологом Московской медицинской
палаты правительства Москвы, микробиологом, экспертом в области паразитологии, гельминтологии, микро-
элементологии, разработки комплексных биоактивных лекарственных компонентов (нутрицевтиков)
Валентиной Ивановной АКСЁНОВОЙ.
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ния своей продукции мы используем

только натуральное природное сырьё,

каждый комплекс прошёл клинические

испытания. Качество препаратов соот-

ветствует международным стандартам и

подтверждено медалью и международ-

ным дипломом «Экологически безопас-

ная продукция». Польза, которую наша

продукция приносит здоровью людей,

бесспорна. И это – одна из главных цен-

ностей нашей компании.

– Ваша компания – семейная,

поскольку в «Оптисалт» трудятся и

ваш супруг – Евгений Иванович, и

дочь Тамара, и её супруг Сергей.

– Да, мы вместе с мужем основали

НПК «Оптисалт», дочь пошла по нашим

стопам, вносит существенный вклад в

развитие компании, розничного интер-

нет-магазина, optisalt.su. Её муж Сергей –

коммерческий директор, развивает

направление Complex CW. Но «Оптисалт»

– это не только наше семейное дело, нам

удалось собрать замечательный коллек-

тив, который в полной мере разделяет

основные цели компании – укреплять

здоровье россиян, создавать уникаль-

ные продукты, направленные на оздо-

ровление нации. У нас трудятся настоя-

щие профессионалы и к тому же замеча-

тельные по своим человеческим каче-

ствам люди. В этом я ещё раз убедилась

как раз на торжественной встрече по слу-

чаю 20-летия компании, собравшей

более 100 гостей. Среди них были люди,

которые стояли у истоков создания НПК

«Оптисалт», региональные представите-

ли со всей страны, специалисты разных

направлений, партнёры; команды опто-

вого и розничного отделов, сотрудники

всех подразделений. Нас поздравляли

не только российские звёзды – в кон-

цертной программе выступал золотой

состав ВИА «Самоцветы» с Пресняко-

выми и Маликовыми-старшими, – но и

заграничные. Все они помимо своих

выступлений и поздравлений высказы-

вали благодарность коллективу компа-

нии за наш вклад в оздоровление людей.

Видели бы вы тот двухметровый автор-

ский торт, который художники создали

как точные копии банок препаратов

«Оптисалт», подчеркнув натуральность

их состава! Всё это, как и признание

нашей продукции «Лучшим брендом

БАД» в этом году, 35 знаковых для компа-

нии наград, благодарность за наш труд,

звучавшая из уст известных медийных

личностей и не только их – заслуга и

сооснователей компании, и её руководи-

телей, и всех сотрудников, кто добросо-

вестно трудится на своём месте.

– Если не ошибаюсь, среди при-

знанных заслуг НПК «Оптисалт» и

ваших лично – несколько уникальных

разработок. Не напомните, какие

именно?

– Это профилактическая программа

«МЕТОСЕПТ+» и «ВИТАНОРМ+» – ком-

плексы мер, направленный на выведение

из организма паразитов на всех стадиях

жизненного цикла и восстановление

утраченных им функций. Натуральный

состав данных комплексов в синергиче-

ском действии помог тысячам людей

избавиться от застарелых проблем, бук-

вально получить шанс на новую жизнь. К

сожалению, не только у нас в стране, но и

во всём мире большинство людей уве-

рены, что проблемы с паразитами им не

грозят: раз они тщательно моют руки

перед едой, то и гельминты оказаться в

их организмах никак не могут. А это не

так, паразиты способны попасть в чело-

веческий организм различными путями.

И защитить себя мы можем далеко не

всегда. Наши скрупулёзные исследова-

ния позволили создать уникальную мето-

дику, которая определяет предрасполо-

женность организма человека к парази-

там, к токсической нагрузке, а также уро-

вень микроэлементов на уникальном

приборе «ИридоСкрин». Его новшество

состоит в том, что он позволяет считы-

вать информацию по биоактивным точ-

кам, которая содержится на ладонях.

Паразитарные инфекции, как известно,

всегда несут недостаток микроэлемен-

тов. Это одна из первопричин любого

недомогания, порой доводящего до гос-

питализации. Профилактическая про-

грамма, помогающая восполнить недо-

статка микроэлементов, – тоже наше

собственное изобретение. В неё входят

«Метосепт+», «Витанорм+», «Бактрум»,

«Максифам», «Фомидан+», «Имкап»,

«Регесол», «Цимед», «Хромацин»,

«Невронорм». Данный комплекс доказал

свою эффективность, помог тысячам

людей вернуться к нормальному, актив-

ному образу жизни.

Ежегодно нашим научным составом

разрабатываются новые препараты и

комплексы, рецептуры которых отме-

чаются профессионалами, врачами как

очень интересные и уникальные. И без

ложной скромности скажу, что все наши

продукты уникальны, с каждым из них

стоит познакомиться ближе, понять дей-

ствие состава и почему наши учёные

предлагают именно такие природные

материалы. Это очень интересно, и

общая картина сразу проясняется. В

любом случае, всё, что мы разрабатыва-

ем и выпускаем, направлено исключи-

тельно на оздоровление и укрепление

здоровья людей.

– Спасибо, Валентина Ивановна,

за интереснейший и содержательный

разговор. Ещё раз поздравляем осно-

вателей и коллектив НПК «Оптисалт» с

20-летним юбилеем и желаем новых

больших достижений в укреплении

здоровья нации. 

HПK «Оптисалт»

127018, г. Москва, 

Сущевский Вал, д. 5, стр. 3

тел.: 8 (800) 555 7558

e-mail: info@optisaIt.su

www.optisalt.SU
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МОЛОДЁЖЬ НА ВЕС ЗОЛОТА

По данным Росстат, численность

сотрудников моложе 35 лет в России

в этом году достигла исторического

минимума, их количество сократи-

лось на 1,3 млн человек. Эксперты

называют ряд причин, среди них –

эмиграция высококвалифицирован-

ных специалистов и последствия

демографической ямы 90-х гг.

Бизнес нуждается в новых сотруд-

никах, а закрывать вакансии привыч-

ными способами становится всё

сложнее. Особенно подбирать спе-

циалистов тех профессий, которые

молодёжь считает непрестижными. В

этом отношении больше всех стра-

дают промышленные предприятия.

В феврале 2023 года корпорация

«Ростех» сообщила о нехватке техни-

ческих специалистов. Требуются сле-

сари, электромонтажники, токари,

фрезеровщики, операторы станков с

программным управлением, налад-

чики станков с ЧПУ. Но молодёжь не

стремится встать у станка, даже если

за это хорошо заплатят.

Единственный способ решить про-

блему – начать вести планомерную рабо-

ту с молодёжью: информировать о том,

как на самом деле сегодня происходит

работа на предприятиях, популяризиро-

вать профессии, улучшать условия труда

и транслировать перспективы для карь-

ерного и финансового роста.

ПОПУЛЯРНЫЕ РЕШЕНИЯ В РАБОТЕ

С МОЛОДЁЖЬЮ

Большинство крупных российских

компаний развивают корпоративные

университеты и программы адапта-

ции с учётом интересов и потребно-

стей молодых специалистов, внед-

ряют систему наставничества и раз-

ные «плюшки»: ДМС, компенсацию

обедов, спортзал, корпоративные

сувениры, тимбилдинги, отпуск на

курорте. Вакансии с таким набором

бонусов смотрятся привлекательнее

на фоне однообразных условий «обо-

рудованное рабочее место», «чай и

печеньки».

Ещё один популярный, тради-

ционный и знакомый ещё с советских

времён инструмент привлечения –

карьерные мероприятия и экскурсии

в офис и на производство.

Компании развивают партнёрство с

вузами и ссузами, берут студентов на

стажировки и практики. И речь идёт не

только о выпускных курсах. К примеру,

одна из крупнейших нефтегазохимиче-

ских компаний России «СИБУР» нала-

живает диалог со студентами, начиная

с первого курса. По словам руководи-

теля проектов Корпоративного универ-

ситета СИБУРа Александра Сесорова,

карьерные мероприятия приносят

ощутимые результаты.

Карьерные мероприятия позволяют

переманивать к себе молодые таланты

ещё со студенческой скамьи, форми-

Любая компания хочет стать узнаваемым и привлекательным работодателем для аудитории 18-25 лет. И
дело не только в том, что стартовая цена начинающего специалиста ниже опытного. Это возможность подго-
товить сотрудника полностью под свою компанию. Это перспектива на будущее. Молодые специалисты –
дефицитный ресурс на рынке труда.

КАК ПОБЕЖДАТЬ В БОРЬБЕ 
ЗА ТАЛАНТЛИВУЮ МОЛОДЁЖЬ 
В УСЛОВИЯХ ДЕФИЦИТА КАДРОВ:
ЛУЧШИЕ ПРАКТИКИ И ПРОЕКТЫ
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ровать из первокурсников амбассадо-

ров бренда, которые к моменту получе-

ния дипломов уже точно знают, куда

пойдут работать. Таким образом

можно отбирать себе молодых специа-

листов до того, как развернётся борьба

на рынке труда между вашими конку-

рентами за вчерашнего студента и

сегодняшнего выпускника.

НЕСТАНДАРТНЫЕ ПОДХОДЫ

Любовь к соцсетям, мемам и игро-

вым механикам зумеров бизнес актив-

но использует как инструмент для

вовлечения аудитории и повышения

лояльности к бренду.

Компании держат в фокусе моло-

дёжные тренды и присутствуют там, где

молодёжь обитает: ведут карьерные

группы в соцсетях и разрабатывают

собственные соцсети, чат-боты и при-

ложения для коммуникации с сотруд-

никами и соискателями.

Например, «Норникель» в 2022 году

запустил соцсеть-приложение «В хоро-

шей компании», которая направлена на

формирование сообществ на крупных

предприятиях. В соцсети молодые

сотрудники могут общаться, получать

поддержку от более опытных товари-

щей, профессионально развиваться и

раскрывать таланты в разных сферах.

ПРОЕКТ «ДНИ КАРЬЕРЫ LIVECV»

Проект российской IT-компании

UNIWEB «Дни Карьеры LiveCV»  стал

ответом на существующий запрос

той части компаний, которые не

имеют опыта проведения карьерных

активностей, хотят быть по минимуму

вовлечёнными в процесс подготовки,

но не могут позволить себе большие

затраты на привлечение молодых

специалистов.

По запросу работодателя-заказчи-

ка команда проекта проводит цикл

карьерных мероприятий в партнёрстве

с учебными заведениями: студенты и

выпускники знакомятся с потенциаль-

ным работодателем, а компания отби-

рает себе таланты и налаживает

сотрудничество с профильными вуза-

ми и ссузами.

Проект пользуется успехом среди

малого и среднего бизнеса. За 2022 и

2023 год в проекте приняли участие

компании из разных отраслей: сель-

ское хозяйство, промышленность,

страхование, гостинично-ресторанный

бизнес.

Несмотря на название,

проект полностью отличается

от традиционных вузовских

Дней Карьеры.

Во-первых, мероприятие

проводится для конкретного

работодателя. Компании не

нужно конкурировать за вни-

мание молодёжи, как это про-

исходит в вузах.

Во-вторых, проект пред-

лагает разные сценарии и

форматы проведения карьер-

ных мероприятий. Это может

быть онлайн-встреча, в ходе

которой работодатель пре-

зентует себя и отвечает на

вопросы. А может – офлайн-мероприя-

тие в вузе. Команда проекта вместе с

заказчиком определяет, с помощью

какого сценария можно будет быстрее

достичь целей и закрыть потребности

компании.

В-третьих, на Дни Карьеры LiveCV

попадают только релевантные канди-

даты – студенты и выпускники подходя-

щих специальностей. Проект учитывает

интересы и запросы современной

молодёжи. Общение со студентами

происходит в Telegram-чатах, на меро-

приятиях проводятся творческие инте-

рактивы с подарками.

И наконец, все заботы по организа-

ции и проведению мероприятия коман-

да проекта берёт на себя.

КОГДА ЛУЧШЕ ВЕСТИ АКТИВНУЮ

РАБОТУ С МОЛОДЁЖЬЮ?

Ответ: регулярно, но упор делать на

весну и осень. Это периоды, когда у сту-

дентов и выпускников нет сессий и кани-

кул. Начинать готовиться нужно зара-

нее. Сейчас как раз стартовал сезон

планирования карьерных мероприятий.

К слову, заказчики проекта «Дни

Карьеры LiveCV» планируют мероприя-

тия на осень, но подают заявки весной

и летом. Требуется время на подготов-

ку мероприятия: сценария, списка под-

ходящих вузов и ссузов и проведение

рекламной кампании. Так что готовь

сани летом, как говорится!

Команда проекта «Дни карьеры

LiveCV» подготовит и реализует для

вас проект по привлечению молодых

специалистов welcome@uniweb.ru
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20.06. – 22.06.2023

RENWEX 2023. Международная выставка оборудования и

технологий для возобновляемой энергетики и электро-

транспорта, г. Москва, ЦВК «Экспоцентр», ОРГАНИЗАТОР:

АО «Экспоцентр», www.renwex.ru

10.07. – 13.07.2023

ИННОПРОМ 2023.Международная промышленная и технологи-

ческая выставка и форум, г. Екатеринбург, МВЦ «Екатеринбург-

Экспо, ОРГАНИЗАТОРЫ: Минпромторг России, правительство

Свердловской области, Business Event LLC, https://expo.inno-

prom.com/

19.09. – 21.09.2023

ПРОМЫШЛЕННЫЙ ФОРУМ УДМУРТИИ 2023. г. Ижевск, пло-

щадка у ТЦ «Мой порт», мобильный павильон, ОРГАНИЗАТОРЫ:

ВЦ «Удмуртия», https://promforum18.ru/

20.09. – 22.09.2023

ПРОМЫШЛЕННЫЙ САЛОН 2023. Международная спе-

циализированная выставка-форум, г. Самара, ВЦ «Экспо-

Волга», ОРГАНИЗАТОРЫ: ВК «Экспо-Волга», https://prom-

salon.ru/

ЭКСПОЦЕНТР ПРИГЛАШАЕТ

«Экспоцентр» – всемирно известная российская выста-

вочная компания, неизменно сохраняющая статус ведуще-

го организатора крупнейших в России, СНГ и Восточной

Европе международных отраслевых выставок, а также

национальных экспозиций нашей страны на выставках

EXPO. 

Ежегодно на Центральном выставочном комплексе

«Экспоцентр» проводится более 100 международных

выставок, которые посещают свыше двух миллионов спе-

циалистов, проходят более 600 конгрессов, симпозиумов,

конференций. 

Общая выставочная площадь ЦВК «Экспоцентр» – 150 тыс. м2, 

в том числе закрытая – 90 тыс. м2 и открытая – 60 тыс. м2,

www.expocentr.ru

21.08. – 24.08.2023

MIMS AUTOMOBILITY MOSCOW 2023. 27-я международная

выставка запчастей, автокомпонентов, оборудования и товаров

для технического обслуживания автомобилей, пав. «Форум», №2,

№3, №5, №7, №8 (залы 1, 2, 3).

05.09. – 08.09.2023

COMTRANS 2023. Международная выставка коммерческих

автомобилей, пав. №2 (залы 1, 2, 3), пав. №8 (залы 1, 2, 3).

12.09. – 14.09.2023 

ТЕРМООБРАБОТКА 2023. Международная специализи-

рованная выставка технологий и оборудования для термо-

обработки, пав. №2 (залы 1, 2, 3).
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